



Campaña del Norte de Africa

Bernardo Lema H.
Hugo Angarita G.
Gustavo Moure Ramírez

Escuela Superior de Guerra "General Rafael Reyes Prieto"
Bogotá D.C., Colombia

BIBLIOGRAFIA

- Historia Universal.- George Peck
- Africa.- Walter Fitzgerald
- La defensa de América.- André Champeaux
- Historia de la Segunda Guerra Mundial.- Manuel Amor
- Memorias.- Winston Churchill
- La Estrategia de la aproximación indirecta.- B.H. Liddell Hart
- Narraciones periodísticas.- Paul Cavell
- Africa reserva de Europa.- Michale
- La Guerra en el Mediterráneo y el Norte de Africa.- Alfredo Kindelan

21C
 A. Lidsone
 T636
 374

" CAMPANA DEL NORTE DE AFRICA " Romel

- De El Alamein al Rio Sangro.- Montgomery
- Un año de batalla.- Alan Marchand
- Batallas cruciales de la Segunda Guerra Mundial.- Sigfried Westphal
- La Segunda Guerra Mundial.- Larousse Manuel
- Los Generales Alemanes hablan.- B.H. Liddell Hart
- Mariscal Romel.- Memorias de los años de victoria.- B.H. Liddell Hart
- Mariscal Romel.- Memorias de los años de derrota.- B.H. Liddell Hart
- Historia de la Segunda Guerra Mundial.- Kindelan Delaut

Mayores :

- BERNARDO LEMA HENAO
- GUSTAVO MOURE RAMIREZ
- HUGO ANGARITA GIL

XXXXXXXXXXXXXXXXXXXX

B I B L I O G R A F I A

Historia Universal.- Jacques Pirenne

Africa.- Walter Fitzgerald

La defensa de América.- Andre Cheradame

Historia de la Segunda Guerra Mundial.- Manuel Aznar

Memorias.- Winston Churchill

La Estrategia de la aproximación indirecta.- B.H. Liddell Hart

Narraciones periodísticas.- Paul Carell

Africa reserva de Europa.- Zichska

La Guerra en el Mediterráneo y el Norte de Africa.- Alfredo Kindelan

Reglas para la guerra en el desierto.- Rommel

De El Alamein al Rio Sangro.- Montgomery

Un año de batalla.- Alan Morehead

Batallas cruciales de la Segunda Guerra Mundial.- Sigfried Westphal

La Segunda Guerra Mundial.- Larousse Mensuel

Los Generales Alemanes hablan.- B.H. Liddell Hart

Mariscal Rommel.- Memorias de los años de victoria.- B.H. Liddell Hart

Mariscal Rommel.- Memorias de los años de derrota.- B.H. Liddell Hart

Historia de la Segunda Guerra Mundial.- Kindelan Delani

Inglaterra y otros hechos más notables para Italia, para la desunión Abisinia ante la Sociedad de las Naciones después de la aplicación del acuerdo.

Al terminar la guerra civil en 1928 ascendió al trono de Etiopía Haile Selassie quien sostenía de las potencias occidentales y denunció el acuerdo Anglo-Italiano, buscó apoyo fuera de Europa, sin lograrlo por las interferencias Italianas. Poco después en 1934 sobrevino un incidente en la frontera de Abitrea y para resolver el conflicto el Negus propuso un arbitraje pero Italia se negó a ello.

Decidido a atacar a Etiopía, Mussolini quiso obtener las capitales con respecto a Francia. Por eso firmó en marzo de 1935 un pacto de amistad Franco-Italiano y en abril anunció la invasión.

CAMPANA DEL NORTE DE AFRICA.

CAPITULO I

ANTECEDENTES

1. FACTORES POLITICOS Y MILITARES.

a. La política de imperialismo Italiana.

En abril de 1.935, cuando Italia invitaba a Inglaterra y Francia a la Conferencia de Stresa, Mussolini estaba preparando una expedición militar contra Etiopía. Con ello perseguía dos objetivos: Dar a Italia un Imperio Colonial y tierras de expansión, y afianzar el prestigio del Régimen Fascista emprendiendo una gran aventura imperialista.

En 1.906 Francia e Inglaterra habían reconocido a Etiopía como zona de influencia Italiana. En 1.919 Inglaterra se hizo conceder un mandato en dicho territorio. Para impedir la dominación Inglesa en Etiopía, Francia e Italia indujeron al Negus a pedir la admisión de su país como miembro de la Sociedad de las Naciones, lo que consiguió en 1.923, pese a la oposición Inglesa. Por negociaciones entre Roma y Londres en 1.925, se dividió Etiopía por acuerdo Anglo-Italiano en dos zonas de influencia, una para Inglaterra y otra mucho más extensa para Italia, para la denuncia Abisinia ante la Sociedad de las Naciones demoró la aplicación del acuerdo.

Al terminar la guerra civil en 1.928 ascendió al trono de Etiopía Haile Selasie quien desconfiaba de las potencias Occidentales y conocía el acuerdo Anglo-Italiano, buscó apoyo fuera de Europa, sin lograrlo por las interferencias Italianas. Poco después en 1.934 sobrevino un incidente en la frontera de Eritrea y para resolver el conflicto el Negus propuso un arbitraje pero Italia se negó a ello.

Decidido a atacar a Etiopía, Mussolini quiso cubrirse las espaldas con respecto a Francia. Por eso firmó en Enero de 1.935 un pacto de amistad Franco-Italiano y en Abril afianzó la posición.

de Italia tomando la iniciativa del frente de Stresa, llegado a el caso le dejaría en libertad de acción.

Sintiéndose el Negus amenazado por los continuos incidentes fronterizos recurrió a la Sociedad de las Naciones en Marzo de 1.935 pero la obstrucción del Gobierno Fascista con el apoyo de Laval, retrasó hasta Mayo la presentación del recurso Etiópico ante la Asamblea, que solo intentó poner un arbitraje. Mientras, en Italia se emprendía una campaña para denunciar la esclavitud en el Imperio de Etiopía y eran concentrados 100.000 hombres en Eritrea ante la frontera de Abisinia.

Para esta época ya Inglaterra se oponía a la ocupación de Abisinia por la Italia Fascista, puesto que como había iniciado entendimientos directos con Alemania, le preocupaba más la política Italiana en el Africa que el rearme Alemán. Si Italia se instalaba en Etiopía, podía tomar en el Mar Rojo posiciones que amenazarían la ruta de la India y se acercaría peligrosamente al Nilo y al ferrocarril el Cabo-El Cairo. Londres intervino cerca del Gobierno Italiano para proponerle que renunciara a Etiopía mediante una compensación con la Somalia Británica, pero Mussolini se había comprometido ya demasiado para retroceder. Entonces, Inglaterra adoptó una actitud amenazadora y envió su flota metropolitana al Mediterráneo en un inútil gesto intimidación. Por su parte la Sociedad de las Naciones deseando evitar el conflicto nombró un comité que propuso se reconociera que Italia poseía en Etiopía un "interés especial" y se concediera a este país un apoyo económico y administrativo cuya gerencia se encomendaría a Italia. Pero Mussolini rechazó también este proyecto, a pesar de que le daba entera satisfacción.

La amenaza a la independencia de Austria por parte de Alemania provocó una revisión de las relaciones Franco-Italianas, y esta tenía que comprender no solo el equilibrio del poder en el Mediterráneo y en el Norte de Africa sino en el Sudoeste de Europa.

Mussolini estaba ansioso no solo por salvaguardar la posición en Italia en Europa frente a la amenaza potencial Alemana, sino también para asegurar su futuro imperial en Africa y pensó si la necesidad común de seguridad sentida por Italia, Francia e Inglaterra no podría inducir a los dos antiguos aliados a aceptar el programa imperialista Italiano en Africa. De cualquier manera éste parecía un camino promisorio para la política Italiana.

El Gobierno Francés estaba obsesionado por el peligro Alemán y dispuesto a otorgar fuertes concesiones para acercarse a Italia. En enero de 1.935 se firmó el pacto de amistad Franco-Italiana y en la esfera colonial Francia se comprometió a hacer concesiones administrativas sobre la situación de los Italianos en Tunes y entregó a Italia ciertas fajas de terreno en las fronteras de Libia y la Somalia.

B. Guerra de Etiopía y sanciones a Italia.

Solucionando momentáneamente el peligro de amenaza Alemana sobre Austria las potencias concentraron su atención a la intervención Italiana en Etiopía, no obstante Mussolini dió orden a sus tropas en Octubre de 1.935 de invadir a Etiopía sin preocuparse de si en caso necesario, podría ahora hacer frente a una nueva amenaza Alemana sobre Austria.

Para la Sociedad de las Naciones el problema que se plantea es grave. Estaba en juego el interés de Inglaterra y las pasiones políticas influyen en el sentido de una intervención. El 7 de Octubre, la Sociedad de Naciones acusaba a Italia de Estado agresor y presionada por Inglaterra, decidió aplicarle las sanciones económicas previstas en el Artículo 16 del Pacto de todos los Estados miembros, solo Albania, cuya política se hallaba dominada por Roma, Austria y Hungría ligadas a Italia por un pacto, se negaron a suscribir dicho acuerdo. En Ginebra fué instalado un Comité para coordinar las sanciones, pero no se sometió a embargo el carbón, el mineral de hierro ni el petróleo. Inglaterra se --

opuso a los dos primeros por ser la principal abastecedora; en cambio, quería impedir la entrega de petróleos, pero Italia hizo saber que consideraría al embargo como Casus Belli y Francia se opuso a él. Además los Estados Unidos se negaban también a aplicar dicha sanción, lo que las hacía prácticamente inoperantes y Laval procura suavizarlas todo lo posible. Una vez más las potencias, puestas en la necesidad de actuar, daban muestras de una falta absoluta de solidaridad que debía llevarlas al fracaso.

c. Italia provoca el hundimiento de la Sociedad de las Naciones.

En Francia la cuestión de las sanciones derriban al Gobierno de Laval y por el influjo de la lucha contra el fascismo y de la guerra civil que se anunciaba en España, se lanzaba a una política de frente popular con el concurso del partido comunista.

Addis Abeba fué capturada por las tropas italianas y el Negús huyó a Djibuti. El 9 de Mayo el Duce con el enorme prestigio que le confería el haberse enfrentado victoriosamente con la Sociedad de las Naciones y con Europa entera, anunciaba al mundo la fundación del Nuevo Imperio Romano y el Rey Víctor Manuel tomaba el título de Emperador de Etiopía.

Italia debiera haber sido excluida de la Sociedad de las Naciones pero Ciano escribió al Presidente de la Asamblea, manifestando que Italia pretendía llevar a cabo en Etiopía " una sagrada misión civilizadora " y proponiendo continuar su colaboración con la Sociedad de las Naciones si la anexión era reconocida. Francia e Inglaterra estaban dispuestas a aceptar, pero el Diputado Surafri cano de Watter puso en evidencia el derrumbamiento de la Sociedad de las Naciones declarando : " En la hora actual, sabemos que el pacto se nos está escapando de las manos. Cincuenta Naciones conducidas por tres de los países más poderosos del mundo, se hallan a punto de declarar que no se ven capaces de proteger el más débil de todos ellos y de impedir su destrucción..... " A consecuencia de esta declaración las sanciones fueron sometidas a vo-

tación y levantadas. La Sociedad de las Naciones no quitó a Etiopía de la lista de sus miembros, pero los estados fueron reconociendo a Víctor Manuel como Emperador de Etiopía.

d. Consecuencias de la ocupación Italiana a Etiopía.

- (1) Desprestigio y derrumbamiento definitivo de la Sociedad de Naciones.
- (2) Afianzamiento del prestigio del Régimen Fascista en Italia.
- (3) Pérdida del prestigio de la Gran Bretaña que contrastaba con el creciente poderío Alemán.
- (4) Gran Bretaña se granjeó la enemistad de los Italianos y destruyó el frente de Stresa de una vez por todas.
- (5) Acercó los gobiernos de Italia y Alemania, permitiendo más tarde el eje Roma-Berlín.
- (6) Cae el Gobierno de Laval en Francia, y ésta nación se lanza a una política de frente popular con el concurso del Partido comunista.
- (7) La ineficacia y derrumbamiento de la Sociedad de las Naciones da vía libre al crecimiento del poderío bélico alemán y a la iniciación de sus acciones agresivas.

e. Objetivos de las potencias Europeas en el Norte de Africa.

- (1) De las potencias Aliadas (Francia e Inglaterra)
 - (a) Había sido previsto desde IX-39 que en caso de entrar Italia a la guerra al lado de los Alemanes, Libia sería objeto de un ataque combinado de los franceses partiendo desde Tunicia hacia la Tripolitania, y de los Ingleses partiendo desde Egipto hacia la Cinenaisa. Los italianos conocedores de ésta amenaza habían procedido durante su " no beligerancia a un importante refuerzo de sus tropas en Libia.
 - (b) Los ingleses estaban decididos a defender a Egipto para mantener su posición en el Este del Mediterráneo y en el Mar Rojo. El abandonar Egipto representaba para los Ingleses

reducir sus bases para operaciones en el mar Mediterráneo, a Malta y Gibraltar haciendo imposible su comunicación por el Mar Rojo, con sus colonias del sur de Asia, a bordear el Africa por el Cabo de Buena Esperanza.

(2) Potencias del Eje. y la neutralidad Alemana en la guerra de A(1) Italia en la aplicación de las sanciones económicas - Dentro de los planes Italianos se visualizaba el deseo de acrecentar su imperio colonial uniendo Libia y Etiopía, lo -- cual le permitiría el control del Canal de Suez y del oriente -- mediterráneo a partir del estrecho de Sicilia.

(b) Alemania.

Ante el acercamiento del Gobierno Italiano hacia Alemania después de la guerra de Etiopía, que facilitaba la ejecución del plan Pangermanista concebido desde 1.895, Hitler esperaba -- prolongar el Eje sibólico Berlín-Roma hacia Bengasi, eje que le daría las bases necesarias para aplicar su doctrina estratégica del doble envolvimiento o movimiento de tenaza por el Norte y por el Sur para abarcar entre sus garras el Canal de Suez y el Asia menor.

X. El Eje Roma-Berlín. Durante algunos de los años anteriores a la segunda Guerra Mundial existió la impresión de que, a través de dificultades considerables, llegarían por fin, Inglaterra, Francia e Italia, a entenderse en el terreno de una política general Europea. Esto se sospechaba ante el acuerdo Laval Mussolini sobre Austria y el Da nubio y a ello tendía, al menos aparentemente, el pacto de Stresa, donde se creó el llamado "Frente de Stresa", destinado a levantar una barrera delante de la política de Berlín.

Pero apenas comprendieron las potencias occidentales el camino equivocado a que nos hemos referido al tratar de los prolegómenos del conflicto Italo_Etiopie, Alemania, activísima y elástica

en su diplomacia Hitleriana vió la gran oportunidad de atraer a Italia hacia su campo. La identidad de las ideologías autoritarias triunfantes en los dos países facilitaban el trámite.

El progresivo apartamiento marcado por Italia en relación con las potencias de Locarno, y la neutralidad Alemana en la guerra de Abisinia como en la aplicación de las sanciones económicas contra los italianos, determinaron el renacimiento de una cordial amistad entre los dos países.

Lo extraordinario del caso es que durante cuatro años, prácticamente desde 1.935 hasta 1.939, el "Eje Berlín-Roma" no respondía a ningún protocolo escrito ni obedecía al valor y fuerza de las firmas estampadas al pié de ningún documento. Nació la Alianza Germano-Italiana de la propia naturaleza de las cosas y se desarrolló y creció impulsada por los más profundos intereses de los dos Estados. Hitler y Mussolini confiaron mutuamente en la palabra dada, en el honor de cada uno de los gobiernos y en la dignidad de las promesas recíprocas. Solo en Mayo de 1.939 se convirtió el pacto en un Tratado político y militar, articulado mediante cláusulas secretas. Von Ribentrop y Ciano, reunidos en Milán fueron autorizados por el Fhurer y el Duce para dar forma a estas relaciones.

g. Ocupación de Albania por Italia.

Mussolini, que había sacrificado a Austria y unido al Fascismo a la política interior del Reich, estaba decidido a sacar partido del papel de "segundo" que Italia aceptaba con respecto a Berlín. El prestigio del Fascismo estaba en juego después de que el Anschluss de Austria y la adhesión de Hungría habían deshecho la política Danubiana de Roma. Mussolini necesitaba compensaciones y solo podía encontrarlas en el Mediterráneo.

Después de su espectacular éxito en Etiopía, la política de Hegemonía de Roma implicaba la ocupación de Albania, que debía con

vertir al Adriático en un Mar Italiano. Pero Mussolini quería evitar la guerra con Yugoslavia y envió a Ciano para discutir con Stoyadinovitch el reparto de Albania entre Italia y Yugoslavia (Enero de 1.939), pero los acontecimientos que pusieron en manos del Reich a Eslovaquia y Moravia precipitaron la acción de Italia.

Disimulando su juego tras la pantalla de manifestaciones contra Francia, de repente en Abril de 1.939, desembarcó sus tropas en Albania. Y mientras el Gobierno Italiano reiteraba a Inglaterra la seguridad de que se mantendría el Statu Quo en el Mediterráneo, un Comité Albanés reunido bajo la protección del Ejército Italiano, improvisaba una Asamblea Constituyente y ofrecía la corona de Albania a Víctor Manuel III. Al anexionarse a Albania, Mussolini preparaba la de Grecia, que debía compensar para Italia la incorporación de Austria y Checoslovaquia al Reich. Yugoslavia intimidada, se esforzó por mantener una actitud amistosa.

B. Fracaso de la política de Munich.

Ante la serie de atentados contra el derecho de gentes que cometían Alemania e Italia, Inglaterra y Francia se dieron cuenta-

de que la política de concesiones inaugurada en Munich había sido un fracaso. Ya no se podía dudar de que Europa e incluso el mundo entero, se encontraba ante un dilema aceptar pura y simplemente la hegemonía Alemana o decidirse a la guerra. Y ante ello, el entendimiento Anglo-Francés se robusteció.

1. Alemania e Italia firman una alianza para garantizar su "espacio vital".

Mientras contó con la abstención de las potencias occidentales, Alemania ocultó sus miras imperialistas con declaraciones según las cuales solamente deseaba integrar en el Reich a los Alemanes separados de él. Pero ante el cambio de política de Inglaterra, se quitó la careta. Y en Abril, después de haber ofrecido-

a los Estados Escandinavos y Bálticos, excepto a Lituania, la firma de pactos de no agresión, denunció el pacto naval concertado por Londres en 1.935 y el acuerdo firmado por 10 años en 1.934.

Al mismo tiempo, impuso acuerdos económicos sobre la base del trueque ya que el marco no servía como moneda de cambio con Rusia vista física con los humanos, pero asociado con los países Rumania, Bulgaria, Holanda y Yugoslavia, las cuales tuvieron que ceder. Solo Turquía supo eludirlos y en Mayo firmó un tratado de amistad con Inglaterra. Por su parte, Ciano, afirmando la voluntad de conquistas del Fascismo, firmó con Berlín el 22 de Mayo una Alianza militar que unía a Alemania e Italia "para asegurar se su espacio vital, mantener la paz y garantizar las bases de la cultura Europea". Este acuerdo declaraba que la frontera Italo Alemana estaba fijada "para la eternidad". Jamás tratado alguno había afirmado tan claramente una voluntad de hegemonía basada en una ideología obligatoria.

En el reparto del espacio vital entre las dos potencias signatarias, Hitler se reservaba el continente y se desinteresaba del Mediterráneo.

3. Italia Declara la Guerra.

Cuando en la madrugada del 10 de Junio de 1.940 Italia declaró la guerra a Inglaterra y a Francia, la situación se presentaba poco favorable para los Aliados.

La segunda nación en trance de ser vencida por su enemigo secular, y la Gran Bretaña sometida en su propia casa a dura agresión.

El 25 de Junio al rendir Francia sus armas quedaba cubierta la espalda Italiana en el norte de Africa para poder iniciar operaciones sobre Egipto.

Al comenzar el mes de Agosto Italia decidió iniciar sus operaciones en Africa.

2. FACTORES GEOGRÁFICOS Y SOCIALES. (base primitiva de la empresa)
Es corriente oír un acerto geográfico según el cual " el África - empieza en los Pirineos, aunque sería más verídico afirmar que -- Europa termina al borde del Sahara. En su estructura, clima y vegetación, la península Ibérica muestra ciertas afinidades con el África, a la par que la región de Berbería tanto desde el punto de vista físico como del humano, está asociado con los países Europeos de la cuenca occidental del Mediterráneo. Las regiones del Atlas que forman el gran cuadrilátero norte occidental, han sido designadas alguna vez por el nombre de " África menor " porque sus relaciones con el continente del cual son por decirlo así, la avanzada, recuerdan las que han asociado el Asia Menor al Continente en el cual radica. Para los geógrafos Arabes aquella región era - Dje-Zira- el Maghrib (la isla occidental), aislada por el mediterráneo y el Atlántico y por el gran desierto. En ninguna otra región Africana ocurre que el relieve del terreno desempeñe un papel de tanta ingerencia en la determinación del ambiente geográfico, y la unidad que posee Berbería procede principalmente del vasto sistema del Atlas que la domina enteramente. La disposición Este-Oeste, fuertemente acusada ha favorecido la propagación de plantas y especies animales en sentido latitudinal, y en lo que afecta a los hombres, los pueblos y las culturas han seguido la misma dirección en su movimiento, tanto si la ruta escogida ha sido la del Fértil " Tell ", desde Cartago hasta el estrecho de Gibraltar, como si se ha elegido el mucho más árido corredor - que va desde el Golfo de Gabes hasta el Wad Draa, ofrecido por la zona rebajada, formada por la extensión del borde meridional de Berbería y que separa ésta de la meseta Sahariana. Por razón de su continuidad geográfica en dirección de Este a Oeste, las potencias conquistadoras (Fenicios, Romanos, Arabes y Franceses) han sentido más tarde o más temprano el impulso a extender o a intentar extender, sus dominios hasta los más alejados límites de -

Berbería. El " Tell " Argelino (base primitiva de la empresa Francesa en el Africa de Norte) ha sido durante más de un Siglo el centro desde el cual se ha difundido la influencia Ga-
la, tanto hacia Túnez por el Este, como hacia Marruecos por -
el Oeste, Las dos fases principales de la expansión francesa-
se señalaron por la institución de protectorados y hoy con la
independencia de Túnez y Marruecos perdura una rígida división
artificial en tres partes, si se considera la ausencia de di-
ferencias fundamentales, en orden a la geografía social entre
el Este y el Oeste. Y aquí debemos advertir que la idea de una
frontera política resulta todavía incomprensible o repulsiva,
para una mayoría de Mahometanos del Norte de Africa.

Y con todo, cada uno de los Estados de Berbería tiene su "per-
sonalidad " distintiva, debido en parte a diferencias en la -
orientación (como por ejemplo, entre Marruecos occidental y-
Túnez Oriental), y en parte a la complejidad de la estructura
y relieve del Atlas, con sus consecuencias sobre el clima y -
la vegetación, y sobre la vida humana.

a. El sistema del Atlas.

Por su forma física, Berbería ha de ser considerada como una-
meseta alargada y quebrada de unos 2.400 kms. de extensión -
en sentido Este-Oeste, con murallas netamente definidas al --
Norte y al Sur y una red interior de elevadas cordilleras, que
culminan en cimas de 3.700 a 4.000 mts. Marruecos (donde el -
sistema del Atlas ocupa mayor extensión) es la región que pre-
senta los fenómenos geológicos y geográficos más variados. De
Foucault, explorador del siglo XIX, ofreció a sus contemporá-
neos una descripción interpretativa de la geografía Marroquí-
que todavía es aceptada, aunque con mucha modificación y pun-
tualización de detalle. Hizo distinción entre el Atlas del --
Rif y el Alto, o gran Atlas y también concedió lugar separado-
sus llanuras que caracterizan la región occidental.

al Atlas Medio y al Anti-Atlas. Los trastornos terrestres que produjeron el sistema del Atlas no quedaron limitados dentro de una sola época geológica. Se han comprobado una flexión precambriana y un plegamiento de norte a sur, sumado al plegamiento terciario a lo largo de líneas axiales que se extienden en sentido oeste, sudoeste, este y nordeste. El levantamiento de la meseta central del gran Atlas, así como el de la menos elevada plataforma de la meseta Marroquí, situada más al oeste, se produjo en el curso de los movimientos hercinianos- pero quedó para el plegamiento alpinocalpino, que tuvo su auge en el período cenozoico de la era terciaria, la misión de dar a las cordilleras del Atlas, su atrevido relieve actual.

b. Región Tunecina.

Las tierras altas de Túnez del Norte, son de complicado relieve, presentando una serie de cortas cordilleras y macizos, que al alcanzar el mar cortan la costa diagonalmente, produciendo brevísimos promontorios y ensenadas naturalmente protegidas: Por esto la costa del nordeste de Túnez tiene singular significación en las actividades marítimas tanto de guerra como mercantes, que se evidencia por la importancia especial de Bizerta, situada en una rada profunda, espaciosa y abrigada que ha sido hasta ahora, una posición notablemente ventajosa en relación con el tráfico marítimo entre las cuencas oriental y occidental del Mediterráneo. Los acontecimientos que se han desarrollado en el Mediterráneo en el curso del presente Siglo, han puesto de manifiesto el carácter vital de este baluarte marítimo.

c. Región Argelina.

Aunque en Argelia se repite, o continúa, la estructura de Marruecos, no se encuentran allí esas altas cordilleras y extensas llanuras que caracterizan la región occidental. El carácter de un bloque de granito es lo que respecta a la vida familiar

ter dominante en la geografía de la meseta argelina es la serie de largas y estrechas zonas, que se suceden unas a otras regularmente de norte a sur; y esta sucesión, como en diagrama, de: "Tell", terreno herboso de meseta seca (al que los Geógrafos Franceses denominan estepa) y desierto, es aquí más completa y regular que en cualquier otro lugar de Barbería. La palabra árabe "Tell" significa altura o eminencia y se aplica más particularmente a las escalonadas laderas exteriores o mediterráneas de la meseta argelina. Las terrazas de este escalonamiento están caracterizadas por ser bien regadas y fértiles, y por extensión, el término "Tell" ha llegado a comprender de modo general todas las tierras cultivadas del margen mediterráneo del noroeste Africano.

d. Libia

Como quedó expresado geográficamente el Norte de África pertenece a Europa más que a África. Entre Marsala en Sicilia, y el Cabo Bon en Túnez, tiene el mar Mediterráneo una anchura de solo 156. Kmts. La distancia aérea más larga entre Marsella y Argelia es de 730 Kmts., contra los 3.218 que hay entre Orán y Tombuctú Sevilla y Marraquex tienen grandes semejanzas. El estrecho de Gibraltar parece ser simplemente un río que cruza el mismo país. Si existe una frontera natural de Europa esta es el Atlas. Pero también éste ha dejado de existir desde que las autopistas conducen hasta las orillas del Níger y las vagonetas aéreas transportan los minerales hasta Agadir.

A pesar de la continuidad existente en el aspecto geográfico entre el Sur de Europa y el Norte del África, los hombres son muy diferentes entre sí, no obstante las íntimas relaciones históricas que han mantenido durante siglos.

La religión islámica ha aglutinado a su alrededor a los habitantes del Norte de África, constituyendo de este conglomerado un bloque de granito en lo que respecta a la vida familiar

y social, contra el cual se estrella todo lo extranjero y ajeno a él. rutas marítimas del mundo conocido. Europa ha construido carreteras en el Africa del Norte, construyó rascacielos en Casablanca, fábricas en Argelia, y los pantanos del Nilo. Pero las relaciones entre hombre y hombre no llegaron a ser íntimas. El Islam se muestra reservado, receloso. No existe más que un camino para superar la resistencia nacionalista: El trabajo honrado que invita al respeto, a la paciente compensación de las diferencias de civilización y bienestar, que consiga ganar para su causa a los más influyentes Mahometanos y les convenza de que sus pueblos no pueden ser alimentados sin ayuda del progreso técnico; que las máximas posibilidades se hallan en una colaboración basada en la igualdad con occidente y que rechacen las ambiciones de las grandes familias con la misma energía que los regímenes de los explotadores occidentales. Por medio de la fuerza no se puede conquistar hoy ni el cercano ni el oriente medio como tampoco el lejano. Pero se pueden usar métodos parecidos a los que usó Roma en su época de esplendor. Supo hacer que sus colonias se sintieran orgullosas de formar parte del Imperio. Los embajadores coloniales estimulaban la cultura común, y los Emperadores oriundos del Africa del Norte, hicieron todo lo posible por estrechar las relaciones entre su patria y Roma. Libia es el más central de los caminos que conducen al interior del Africa, posee una importancia muy grande como centro estratégico de comunicaciones que, primero que los Ingleses descubrieron los Fenicios; instalaron factorías, entre la pequeña y la grande Sirte desde las cuales sus caravanas partían hasta la región del Lago Chad. Más el Oeste fundaron a Cartago, casi tan antigua Roma, poderosa y rica. Las flotas comerciales y navales de Cartago dominaban el amplio golfo de Túnez. el siglo V, la invasión de los Vándalos y, en el siglo VII, la

Hasta el año 146 A.C., dominaron los Cartagineses el comercio y las rutas marítimas del mundo conocido. Esta herencia la continuó Roma, que se había engrandecido con su agricultura y no con su comercio, como se creía. Roma no creó en el Norte de África bases militares, sino fértiles campos de cultivo. Los fenicios, en cambio no tenían el menor interés por las tierras. Construyeron a Cartago en tierras extrañas, y, durante tres siglos, tuvieron que abonar a los cacabecillas Libios, derechos de arrendamiento, por su capital. Lo único que importaba de Cartago, era su posición privilegiada. Difícilmente accesible por tres lados, a causa del mar y los desiertos, dominaba la entrada occidental y oriental del Mediterráneo y la ruta más corta entre Italia y África. Esta situación le proporcionaba elevados dividendos y, al mismo tiempo, poder. Y esto satisfacía y bastaba plenamente a los Fenicios.

Roma, sin embargo, creó la fertilidad, la abundancia. Las fotografías aéreas tomadas sobre Libia, Túnez y Argelia, nos revelan todavía por todas partes, extensos campos de cultivos abandonados, fuente y olivares, y ruinas de antiguas ciudades Romanas.

Hoy se ha demostrado, con toda clase de confirmaciones que no fueron los cambios climatológicos los que transformaron aquellas regiones tan fértiles en estepas y desierto, sino que ello se debe exclusivamente a la mano del hombre. El granero de la época imperial se vació porque, en el año 236 estalló una revuelta berebere que continuó hasta los tiempos de Justiniano. Los esclavos rebeldes destruyeron las conducciones de agua, talaron los árboles frutales, emplearon la táctica de la "tierra calcinada" para obstaculizar los avances de las expediciones de castigo. A estas destrucciones siguieron, en el siglo V, la invasión de los Vándalos y, en el siglo VII, la

La conquista de los árabes. La población residente era asaltada por las bandas de nómadas y éstos fueron los que, finalmente, triunfaron. Los campos de cultivos se transformaron en pastos, los pastos en regiones desérticas, y Libia se sumió en el abandono y la paralización hasta el momento en que Italia, recordando su gran pasado, comenzó a sentirse sucesora del Antiguo Imperio Romano, puso todo su empeño en convertir de nuevo el Norte de África en aquella región tan fructífera y abundante que había sido en la época de la Paz Romana. El viento del desierto

La primera oleada de árabes que, a mediados del siglo VII, pasó por Libia, únicamente dejó destrucción tras de sí. Ninguno de los conquistadores se detuvo en ésta región para crear un nuevo estado. Una vez bajo el yugo del Islam, pasó Libia a depender primeramente de Egipto; luego, en el siglo XVI, de los Turcos. Durante los años de 1.814 a 1.835, se impuso la dinastía indígena de los Caramanli. Luego se impuso nuevamente Constantinopla. En Trípoli y Bengasi mandaron hasta 1.911, gobernadores Turcos. En el interior sin embargo, dominaban los Senussitas y vivían los Nómadas, que se atenían a la antigua regla árabe: " Yo y mi hermano contra el primo. Yo y mi primo, contra los forasteros ".

Estos forasteros eran, desde la guerra Italo-Turca del año 1.911, los Italianos. Cuando Italia comenzó a instalarse en estos nuevos dominios, estalló la primera guerra mundial. El califa insitó a la guerra santa. Los Senussitas, ayudados por los Turcos, hicieron retroceder a los Italianos hasta las Costas. Entre 1.917 y 1.920, se firmaron varios acuerdos entre Roma y los Senussitas, pero los conflictos y roces no cesaron. Finalmente, un decreto Italiano ordenó, en el año 1.930, la confiscación de todos los bienes familiares y de la orden de los Senussitas. Un año más tarde Graziani se trasladaba a Kufra. Los últimos jefes Senussitas huyeron a Egipto.

Fué entonces cuando se inició la conquista del país. Cinco veces más grande que Italia, Libia contaba en el año 1.932, con más de 600.000 habitantes. La mayoría de éstos eran tuberculosos, el 96% - analfabetos y todos sumidos en una espantosa miseria. En sus chozas construídas de pieles y harapos predominaba el tracoma, la su- ciedad y el odio contra sus nuevos señores. A esto cabe añadir que el sol pende sobre Libia como una bola de fuego fundido. En oca- siones la temperatura ha variado de 50 grados centígrados durante el día a 5 grados bajo cero en la noche. El viento del Desierto - GHIBLI con su gran velocidad derriba los árboles y seca las plan- taciones convirtiendo las dunas en montañas errantes que cubren -- los campos de cultivo.

Los Italianos superaban todos los obstáculos. Construyeron carre- teras, una de ellas de 1.822 Kmts. que sigue por la costa desde Trípoli a Bengasi: así como la Pademontana de 590 Kmts. En el - plazo de 10 años construyeron 3.544 Kmts. de Comunicaciones para los vehículos motorizados. En 1940 habían tendido ya 400 Kmts. - de vías férreas. Plantaron olivos que hoy dan una cosecha de -- 40.000 toneladas de aceite al año. También introdujeron el almen- dro.

La empresa colonizadora Italiana encontraba grandes obstáculos, - dado que en los desiertos de Libia llueve mucho menos que en el Sahara Occidental y tuvieron que dedicarse a buscar fuentes de - aprovisionamiento de agua en el subsuelo.

B. DESCRIPCION DEL TEATRO DE OPERACIONES.

La zona comprendida entre Argelia y Egipto es la zona más árida del mundo; pero la parte del desierto de Libia un triángulo colosal, tan extenso como la India, en el cual se desarrollaron las operaciones - y se movieron los ejércitos mecanizados del Eje y de los Aliados, no es el verdadero desierto de Dunas y bancos de arenas movedizas que - comienza al Sur de la línea de los Oasis, sino una zona predesérti- ca, un terreno más firme, pedregoso (SERIR), por el cual, en su ma-

por parte, pueden marchar sin atascos los vehículos automóviles.

Orográficamente, carece de accidentes de importancia; solo una aislada cadena de colinas por el oeste compuesta de montes rocosos- Eme-dá, Erdi y Tibesti señala la frontera con el desierto del Sahara, de este otro, que mide 2.000 Km. de Egipto hasta Túnez y 1.800 desde la costa hasta la zona en que comienza a existir vegetación, gracias a las ligeras lluvias veraniegas del Sudán. En pleno desierto solo cae algún chubasco cada seis u ocho años.

El suelo es variable; a veces los autos al rodar levantan nubes inmensas de polvo, mientras poco después se atraviesa un terreno firme del cual el viento, siglo tras siglo, se llevó el polvo hace muchos años. En la marmárica, el terreno es cretáceo, con algunas matojos, y, en grandes zonas la tierra calcárea se hace cemento con las más ligeras lluvias; en la Tripolitania, la arena está suelta, y alternan las dunas de alguna altura con extensas mesetas de arena. También es pedregoso, de arena suelta y extraordinariamente árido, el terreno donde se asentaba la línea del Alamein y todo el desierto occidental Egipcio.

Examinando el terreno desde un punto de vista militar, lo primero que observamos es que se puede marchar por él en todos sentidos, libres de todas servidumbres de caminos y carreteras. Esto ha de repercutir en la táctica, haciéndola ser el sistema de defensa "en erizo" y dando veracidad a la frase sintética de un General Alemán al designar a este terreno de Operaciones como "el paraíso de la táctica, y el infierno de los servicios".

No se crea por ello que esta facilidad de marcha es uniforme y completamente general; entre Trigh-Capuzse y la costa, el terreno es accidentado y el recorrido de dificultad en contraste con la zona situada al sur de la línea Hamra-Sceferzen-Birelgobi que ofrece óptimas condiciones para el tráfico rodado. La zona comprendida entre estas dos es excesivamente pedregosa, pero permite el tránsito de camiones y camiones.

De todos modos, aunque en las zonas de arenas sueltas y dunas la velocidad de marcha se reduce y el desgaste de material aumenta en relación con el tráfico por carretera, no se es detenido casi nunca por los obstáculos que en estas son corrientes: puentes volados, ríos no vadeables, cortes o derrumbamientos. Además de esta de proporcionar libertad de movimientos, otra ventaja tiene el desierto: la facilidad de observación ya que con solo ponerse de pié en el techo de un autobús o de una ambulancia se alcanza a distinguir con la vista en todas direcciones hasta objetos situados a 20 Kmts. de distancia. -- También pueden aprovecharse como observatorios unos pequeños relieves, de formas redondeadas llamados "Quaret", que abundan en la zona, especialmente en las proximidades de los pozos.

Esta configuración del terreno en forma de dilatadas planicies tiene una contrapartida: hace difícil la desenfilada y la disimulación. En algunas zonas, el mar de arena está ondulado, y éllo permite cierta desenfilada; en otras, llamadas "Ghats", crece alguna maleza que ofrece, si se sabe aprovechar, cierta posibilidad de ocultación a observación terrestre y, a veces, también a la aérea.

Otra dificultad, ésta logística del desierto es la orientación; como las rodadas se conservan muchos meses, un ejército, a poco que haya maniobrado por cierta zona, deja el terreno cubierto de huellas, en tal forma, que es imposible saber cuales de entre ellas conviene seguir, sobre todo teniendo en cuenta que, en la guerra, la mayoría de los desplazamientos han de hacerse de noche y con faros apagados. -- éllo obliga a fiar la orientación sólo a la brújula.

Un último inconveniente del desierto reside en la carencia de agua, que dá lugar en ocasiones a situaciones angustiosas y, con frecuencia a incomodidades y suciedad poco gratas. Estas molestias apenas se notan en las columnas mecanizadas en marcha, que transportan agua para todas sus necesidades; pero una gran concentración en una zona desértica, con sus grandes consumos de agua, exige casi siempre el racionamiento severo del precioso líquido, con las molestias a éllo-

inherentes que acentúan aún más las desfavorables condiciones del clima. En Collum, cuando penetraron en Egipto, además de otras enfermedades...

El desierto de Libia se divide en dos zonas bien distintas: La costera y la continental separadas entre sí por una depresión que se extiende en dirección ESO., a una distancia de unos 140 kilómetros de la costa. En dicha depresión encuéntrase situada una línea de oasis: Siwa, Jarabut, Jalo, Angila, Marada y Hom, siendo el primero de los citados vértices de un ángulo de oasis, del que el otro lado se interna hacia el sureste, hacia el alto Nilo.

La costa, desde Alejandría hasta la Cirenaica, se baja, con playas protegidas del oleaje por arrecifes de roca calcárea, y terminándose en una fila de dunas de arena fina de un blanco deslumbrador. Detrás de esta línea de dunas se encuentra una zona de terreno terroso de cinco a diez kilómetros, que se encharca cuando las ligeras lluvias de verano, que en esta parte del litoral caen todos los años, y que, secándose rápidamente, con el resto de los días, producen de nubes de polvo irrespirables. Las noches, aún en agosto, se duermen con mantas.

Esta agua, que es detenida a cincuenta metros de profundidad, es la que alimenta los pozos y la que en otros tiempos fué recogida por los romanos en una serie de galerías y acueductos que la incuria indígena dejó desaparecer, limitándose a conservar algunas cisternas (birs) que, limpiadas cada medio siglo, los detritus de ellas extraídos han formado esos monolitos a que antes aludí, por su utilidad como puestos de observación.

No existen buenos puertos; solamente Tobruck, Mersa-Matruk y Collum; Bardia, Derna, Sidi Barrani y otros poseen pequeños fondeaderos. Las playas no se prestan, en general, al desembarco.

En cuanto a comunicaciones, solo existen algunas próximas al mar; desde Alejandría, hacia el W., hasta Matruk, existe un ferrocarril de vía ancha, y hasta Sidi Barrani una buena carretera alquitranada. Los Italianos, por su parte, habían construído una excelente carretera a

lo largo de toda la costa de Libia, que prolongaron algunos kilómetros desde Sollum, cuando penetraron en Egipto, además de otras carreteras secundarias partiendo de Bengasi. En el interior, las comunicaciones han de hacerlas a capricho las ruedas de los vehículos, con las ventajas e inconvenientes que esta falta de caminos y la posibilidad de -- abrílos en la dirección que convenga vimos y veremos luego con más de --
talle, trae consigo.

b. Clima

El clima es riguroso en el desierto. El gradiente térmico es a veces extremado, siempre excesivo, aunque cerca de la costa lo modera la acción benéfica reguladora del mar. De todos modos es frecuente que, a un día caluroso en que el termómetro alcanzó los 50 grados, suceda una noche muy fresca, a causa de la gran irradiación del suelo y de la brisa del norte. En general, el calor tórrido -- se siente solo desde las 10 de la mañana hasta las 5 de la tarde (horas solares) en pleno verano; fuera de estas horas hay que ponerse abrigo y por las noches, aún en agosto, se duerme con mantas. En el invierno, y sobretodo en primavera soplan vientos fuertes del Sur(el temible ghibli) calientes y cargados de polvo y arena; -- semejan soplos de fuego, produciendo efectos debilitantes y extenuantes sobre hombres y animales, al par que ensucian a los motores y mecanismos. Este viento asfixiante oscurece el sol e impide ver a 10 metros de distancia; mientras dura, que suele ser de tres a cuatro días, la vida se interrumpe, incluso inmoviliza a -- las tropas en plena acción; cada hombre ha de permanecer quieto -- en el sitio donde lo sorprendió la tormenta de arena. También produce efecto extenuante los días sin brisa ni viento, de calma chicha.

c. Incidencia del factor Geográfico sobre la conducción de las Operaciones.

Las primeras campañas del Africa del Norte se libraron en el -- terreno, con excelentes condiciones físicas y climatológicas --

dierto de Libia y Gilas constituyen el mejor ejemplo de batallas en este tipo de terreno, que presenta especiales características para la lucha. Ellas pueden resumirse como sigue:

1. La Enciclopedia Británica define el Desierto: "Término usado para nombrar aquellas tierras de insuficiente vegetación para sostener la vida humana". Su topografía casi-plana, presenta una semejanza con los océanos. Esta característica dá la oportunidad para una fácil maniobra pero las distancias desde las bases de aprovisionamiento constituyen un problema militar de gran envergadura.
2. La falta de agua, una de las más sobresalientes características del desierto impone un especial aprovisionamiento desde distantes bases. Los problemas de transporte aumentan considerablemente no solo por este motivo de a provisión de agua sino por el aumento de los problemas de mantenimiento, servicios en general y falta de comunicaciones adecuadas. Aprovisionamiento locales deben descartarse.
3. La falta de vegetación facilita la observación aérea enemiga y por tanto se hace difícil el mimetismo. Por ellos es indispensable más que en cualquiera otra operación militar, superioridad aérea en el área de operaciones.
4. Las áreas abiertas ofrecen una excelente oportunidad para explotar la movilidad de las fuerzas disponibles; por ello se facilita todo tipo de operaciones que encierren movilidad y maniobra en el combate.
5. Principales objetivos: Centro de comunicaciones, sitios que puedan ser empleados como bases de abastecimientos, formas de terreno que contengan desfiladeros o presenten obstáculos para el movimiento de vehículos y cualquiera clase de aprovisionamiento de agua potable.
6. Las tropas deben estar altamente entrenadas en esta clase de terreno, con excelentes condiciones físicas y disciplinadas -

en el uso de abastecimientos, particularmente agua.

7. Se dice que el Desierto es el paraíso de los tácticos y la obscura mer de los intendentes.

El origen estratégico de la lucha en el Norte de Africa fué la posesión de Egipto y del medio Oriente, el cual significaba como antaño, clave para las comunicaciones marítimas y posesión de grandes yacimientos petrolíferos en explotación.

Las unidades artilleras databan de la guerra de 1.914-18, y carecían de muy corto alcance. CAPITULO II

OPERACIONES

1. SITUACION GENERAL.

Al entrar Italia en la guerra, uno de los fines estratégicos de Mussolini era expandir su imperio al amparo del éxito militar Alemán.

El Mariscal de Campo Keitel ha revelado que la declaración de guerra de Italia fué contraria a su pacto con Alemania. Y tanto Keitel como Jodl están de acuerdo en que no convenía. Desde un principio, Italia fué una carga para los recursos bélicos Alemanes. Por depender de Alemania y de los territorios ocupados por ella en cuanto a petróleo y carbón, Italia fué un constante motivo de desgaste económico. La acción unilateral de Mussolini al atacar a Grecia y a Egipto comprometió a los Alemanes en las campañas de los balcanes y de Africa, obligándolos a dispersar sus ejércitos, hecho que contribuyó eventualmente, y de manera principal a la derrota del Eje.

2. FUERZAS ARMADAS EN PRESENCIA.

En un discurso pronunciado en Febrero de 1.941, el Duce manifestó que, entre 1.936 y 1.940, Italia había mandado a Libia un ejército de 14.000 oficiales y 327.000 soldados, provistos de enormes cantidades de material. Sus palabras sonaron impresionantes y magníficas pero la triste realidad era que aquél-

ejército se mantuvo siempre muy por debajo del nivel requerido en una guerra moderna. Estaba planeado para una contienda de tipo colonial contra Tribus insurgentes, por el estilo de los Senussis o los Etiópes, combatidos por Grazian. Sus tanques y vehículos blindados eran demasiado ligeros; sus motores de escasa potencia y su radio de acción muy corto. La mayoría de los cañones con los que estaban equipadas las unidades artilleras databan de la guerra de 1.914-19, y eran de muy corto alcance. El ejército poseía un número muy bajo de anti-tanques y anti-aéreos, e incluso fusiles y ametralladoras eran de modelos anticuados o inservibles para la guerra moderna.

Fero lo peor de todo era el que la mayor parte del ejército Italiano consistiese en Infantería sin motorizar. En el Desierto Norte Africano dichas tropas carecen prácticamente de valor contra un enemigo mecanizado, ya que éste posee la ventaja de realizar movimientos fluidos, maniobrando hacia el Sur, cualquiera que sea su posición. En semejantes operaciones la Infantería sólo utilizable a la defensiva, y en posiciones preparadas no resulta problema para el adversario. En una campaña móvil, la superioridad se inclina hacia aquel bando que esté sujeto a menos inconvenientes tácticos a causa de sus tropas no motorizadas. En consecuencia, la desventaja de los Italianos frente a los Ingleses se basó en que gran parte de su ejército estaba sin mecanizar.

De estos 327.000 hombres que Italia tenía en sus colonias del Africa, aproximadamente 215.000 se encontraban en Libia, organizados en un ejército, de cuatro cuerpos de ejército con nueve y media divisiones.

En concepto del Mariscal Romel, los defectos principales que dieron origen a la derrota de las fuerzas Italianas fueron :
agregó la 14 División Australiana, estas divisiones contaban

La falta de interés hacia la guerra demostrado por los hombres de estado y los círculos oficiales del país, el sistema militar operante y la pobreza de sus medios.

El mando Italiano no se hallaba en su mayor parte, a la altura de las cualidades exigidas por la guerra en el desierto, donde lo esencial era la rapidez de las decisiones, seguida de acción inmediata. El adiestramiento del soldado resultaba a todas luces insuficiente. El equipo era tan malo que ninguna unidad podía sostenerse sin la ayuda Alemana. Quizás el mejor ejemplo de dicha inferioridad (aparte de los graves defectos técnicos de los tanques, con sus piezas de corto alcance y sus débiles motores) lo aportase la artillería de escasa movilidad y débil potencia. Los anti-tanques no estaban a la altura de las circunstancias. El alimento era tan insuficiente que en muchas ocasiones el soldado italiano tuvo que pedir comida al Alemán. Otro aspecto sumamente perjudicial de la cuestión residía en la gran diferencia de trato entre soldados y oficiales. Mientras los primeros se preparaban sus víveres de cualquier manera, sin cocinas de campaña, los segundos no renunciaban jamás a través del desarrollo de las operaciones, por conveniencia de sus menús de varios platos. Muchos oficiales no consideraban necesario hacer acto de presencia durante las batallas, rebajando hasta el máximo la moral de sus subordinados. Teniendo en cuenta lo antes dicho, no resulta extraño el que el soldado Italiano (que por otra parte, era muy modesto en sus necesidades) desarrollase un fuerte sentimiento de inferioridad, que en muchas ocasiones fué la causa del fracaso. No existía la menor esperanza de que ello cambiara, aunque algunos jefes se esforzaban para conseguirlo.

Las fuerzas Inglesas en Egipto contaban únicamente de la VII división blindada y la IV división Indú, posteriormente se agregó la VI división Australianas, éstas divisiones contaban

con efectivos aproximados de 50.000 hombres.

Aun cuando el ejército Inglés resultaba menor en número, estaba mejor equipado que su oponente, poseía una más nutrida y moderna fuerza aérea, tanques más veloces, artillería de mayor alcance, y sus columnas de ataque disfrutaban de una completa mecanización. Por otra parte, la flota Inglesa dominaba el mediterráneo occidental, sin que la escuadra de combate ni el grupo de cruceros Italianos se hicieran a la mar para barrer a navíos inferiores en número. Finalmente, y éste fue de importancia decisiva en la campaña de Africa, los Ingleses poseían un ferrocarril costero, hasta Marsa Matruck conectada con el sistema ferroviario Egipcio, por el que era posible transportar al frente toda clase de materiales. Egipto podía quedar convertido en inmenso arsenal de armas y pertrechos de todo género.

Como consecuencia de la primera ofensiva inglesa, Alemania decidió prestarle ayuda y para el efecto envió el Africa Korps al mando del General Rommel y compuesto por las divisiones 5ª ligera y 15ª Panzer.

A través del desarrollo de las operaciones, nos ocuparemos de otras fuerzas, que fueron empeñadas posteriormente.

3. LAS OPERACIONES--

Las batallas del Norte de Africa pueden dividirse como sigue:

- 1a. La primera campaña de Libia. que comprende tres fases:
(desde Septiembre de 1.940 a Abril de 1.941).
 - a. Ofensiva inicial Italiana sobre la Frontera de Egipto.
(Septiembre y Diciembre de 1.940).
 - b. La primera Ofensiva Inglesa (Wavell). (Diciembre de 1.940 a Febrero de 1.941).
 - c. Contra Ofensiva de Rommel (Marzo y Abril de 1.941).
- 2a. La Segunda Campaña de Libia. que comprende dos fases:
(del 18 de noviembre de 1.941 hasta el 5 de septiembre 1.942)

de 1.942). Bajo el mando centralizado del Mariscal Balbo.

a. La Segunda Ofensiva aliada (desde el 10 de Noviembre hasta el 7 de Febrero de 1.942). Estabilizándose la línea de combate entre Gazala y Bir Hakeim.

b. Segunda Ofensiva de Rommel (del 7 de Febrero de 1942 al 3 de Septiembre de 1.942). Llegando hasta el Alamein cerca de Alejandría.

3a. La Tercera Campaña de Libia. (Del 23 de Octubre de 1.942 hasta el 20 de Febrero de 1.943). Tiene las siguientes fases:

a. Batalla del Alamein (23 de Octubre de 1.942 al 4 de Noviembre de 1.942).

b. Persecución hasta Túnez (del 4 de Noviembre de 1942 al 20 de Febrero de 1.943). Con la llegada de las líneas de Mareth.

4a. Campaña del noroeste de Africa. (Del 8 de Noviembre de 1.942 hasta el 13 de Mayo de 1.943). Tiene las siguientes fases:

a. Desembarco en el noroeste Africano (8 de Noviembre al 12 de Noviembre de 1.942).

b. Avance hacia Túnez (12 de Noviembre al 20 de Marzo de 1943).

c. Batalla de Túnez (20 de Marzo al 13 de Mayo de 1.943)

a. Operaciones Preliminares y Ofensiva Italiana.

Mientras Italia concentra en Libia, inicialmente el mando del Mariscal Balbo y más tarde de Graziani, cerca de 200.000 hombres apoyados por buena artillería, algunos tanques, escuadrillas de la Reggia Aeronáutica y acorazados armados y veloces; Inglaterra cuenta en la frontera Libio Egipcia, sobre la base de la Séptima división blindada, con 20.000 hombres, 150 aviones de la Raf y el apoyo marítimo de la escuadra de Alejandría compuesta de seis viejos

acorazados, bajo el mando centralizado en el General Wabell. Es de anotar que tanto en una como en otra de las fuerzas las organizaciones eran suigénera, tropas motorizadas y a pié, ciclistas y motociclistas; europeos, coloniales, indígenas, africanos, austriacos y neozelandeses, se agrupaban para defender la soberanía de las metrópolis. Dos líneas, la Italiana desde Bardia hasta el Oasis de Jarabut unida a Bengasi por la vía Balbia, y la Inglesa desde Sollum hasta el Oasis de Siwa que aprovechaba la vía de Sidi-Barrani a Alejandría, materializaban el punto de partida del conflicto.

El comienzo de la campaña se caracterizó por una serie de escaramuzas, tanteos de parte y parte, ataques con objetivos limitados sin llegar a una acción decisiva. IncurSIONES de patrullas blindadas inglesas a través de las líneas Italianas con misiones de destrucción de sus fortificaciones; fuegos de interdicción de la RAF y de la Reggia Aeronáutica para destruir aeropuertos y centros de abastecimientos sobre Barbia, Tobruck, El Gazala y Derna; Solum, Sidi Barrani y Marsa Matruck, respectivamente.

Dentro de estas pequeñas operaciones cabe mencionar la ocupación de los fuertes de Capuzzo, Magdalena, y el fracaso de la conquista del Oasis de Jarabut por parte de los ingleses.

Por otro lado los Italianos con fuerzas numéricamente superiores pero carentes de elementos blindados y sujetos a organizaciones variadas, propias de las diferencias de armamentos, tomaron en general una actitud defensiva en espera de mejores condiciones, interrumpida por acciones ofensivas limitadas como la recaptura del fuerte de Capuzzo, base necesaria para pasar al ataque, y patrullaje de combate para dar seguridad al abastecimiento de agua,

traída en comboyes desde Bardia, cuando las incursiones-
Ingleses construyeron el acueducto.
Terminado el acoplamiento y organización de las tropas -
de Graziani las grandes polvaredas levantadas por los ve-
hículos en movimiento, hicieron presumir a Wabell que --
las fuerzas Italianas se preparaban para pasar a la ofen-
siva en los últimos meses del año. Apreciando el poder -
relativa de combate, el General Inglés decidió retirar -
su unidad blindada para someterla al mantenimiento del ca-
so y cubrir la línea Solum- Magdalena con doce batallones
de Infantería, cinco escuadrones, artillería y un grupo-
blindado.
Por su parte las fuerzas Italianas concentraban, en los-
primeros días de Septiembre, en la región de Bardia, cua-
tre divisiones y el grupo móvil maletti, desplegando dos
de ellos en un frente más o menos angosto. Las fuerzas -
del aire estaban más o menos equilibradas. La inferiori-
dad total de condiciones era marcada para los Ingleses.
Analizada la situación nuevamente por Wabell, llegó a la
conclusión de que solamente una retirada organizada a --
mejores posiciones en espera de refuerzos, salvaría el do-
minio del Commonwealth británico en Egipto, y tres días-
antes de tomar la iniciativa los Italianos el Ejército -
Inglés abandonó sus posiciones de Solum y Magdalena.
Seleccinado Sidi Barrani como objetivo de la ofensiva -
Italiana, el 13 de Septiembre se inició el movimiento que
con cortas detenciones debidas a destrucciones y a minas-
hechas e instaladas por los Ingleses en las avenidas de -
aproximación, así como a la acción de patrullas y tropas
de cobertura, culminó con su captura tres días después.
La acción Italiana, sobre Sidi Barrani correspondió a una
penetración a través de las pocas fuerzas de cobertura

de la retirada Inglesa, apoyada por fuego intenso de artillería. Se puede decir que allí hubo un principio de combinación hacia el empleo del equipo tanque-infantería, -- porque las tropas para su avance se organizaron en vanguardias compuestas de carros y cañones auto propulzados, seguidos de infantería protegida en sus flancos por cañones y ametralladoras.

El avance de 100 kmtrs. de Graziani, ante la exageración propia de la constitución latina, fué considerada por el Mariscal tan extraordinario como las veloces progresiones de las divisiones Panzer del Reich en Europa. El duce -- creyó dominado a Egipto y la prensa fascista publicó "Mister Eden ha llegado a Egipto, éllo no impedirá que echemos de Egipto a los Ingleses, la visita tiene por único fin evitar que la gente crea en la inminencia del colapso del imperio británico".

Pero no fué así, la retirada del Ejército inglés fué ordenada y oportuna, sus bajas fueron reducidas y alcanzó posiciones al este y sur de Sidi Barrani. Los Italianos no explotaron el éxito y en vez de iniciar una persecución aprovechando la vía que conduce a Marza Ma Truck para capturar este Puerto, de importancia para las operaciones militares haciendo más profunda su penetración, dedicaron su tiempo y energía y a la fortificación de Sidi Barrani y al mejoramiento de la carretera que de allí se una a la vía Balbia.

- b. Ofensiva Inglesa. (Figura 7 y 8) --
- El 8 de Diciembre, después de haber recibido por los canales de Suez y Sicilia importantes refuerzos, el General Wawekk decía a los periodistas " Caballeros : nuestras fuerzas empezarán al amanecer un ataque contra el Ejército Italiano en el desierto occidental ".

El plan inglés que buscaba recuperar el territorio de Egipto ocupado por los Italianos en Septiembre y derrotar a las Fuerzas del Duce, en una combinación de esfuerzos de tropas blindadas y de infantería con apoyo aéreo y naval consideraba su eje a través de los objetivos Sidi-Barrani, Sollum, Tobruck y si posible Bengasi. Dentro de este eje de una longitud de centenares de kilómetros a través del desierto, una serie de batallas se sucederían a una velocidad vertiginosa, explotando los éxitos en contraposición a la primera ofensiva Italiana.

Sidi Barrani: Al amanecer del 9 de Diciembre los juegos de la RAP y de la Artillería Naval Inglesa habían hecho replegar hacia Sidi-Barrani las avanzadas de Maktila, la Séptima División Blindada avanzaba de frente hacia Nibeíwa y la Infantería y Caballería efectuaban un doble envolvimiento. Nibeíwa a pesar de sus fortificaciones y muerte el Jefe de su defensa Comandante de las tropas indígenas General Maletti, no resiste la presión y se entrega. En cambio para contrarrestar el efecto de la Artillería tuvo necesidad de traer a Sidi Barrani desde Organizada la columna en Nibeíwa, aprovechando las tropas Egiptas. Para la resistencia de Nibeíwa que sus frentes que que en la marcha hacia la costa protegen su flanco izquierdo, las unidades a pie y a caballo indias y británicas que ocupan tumbar de este y oeste, y la séptima División que había alcanzado Maktila, al amanecer del 10 es rodeado Sidi Barrani. Un Batallón de la división blindada rompe la resistencia y por la brecha penetran otros tres al atardecer y después de sangrienta resistencia cae Sidi-Barrani. Es tal el valor de las tropas italianas que su Jefe, General Gallini al ser separado del resto de prisioneros de guerra, les da las gracias " por lo bien que supieron cumplir su deber como italianos y como fascistas ".

El ejército Italiano se repliega hacia el Occidente en for

ma un tanto desordenada, cediendo en la costa y en la línea de Bir-Rabia Halfaway, efectuando pequeñas resistencias y fuegos nutridos de artillería en Babug-Sollum y el paso Halfaya. Los ingleses enrumban sus columnas en persecución, paralelas a la costa y el 18 con una pérdida total de mil hombres y habiendo hecho treinta y seis mil prisioneros italianos recuperan para la corona inglesa la parte perdida del territorio egipcio y continúan su avance en territorio Libio.

Bardia: Puerto de Libia sobre el Mediterráneo representaba por la amplitud y profundidad de su puerto y por su aeródromo, un objetivo de importancia que los italianos habían fortificado y defendían con una guarnición de cuarenta mil hombre. El 20 de Diciembre el Ejército Inglés rodeó a Bardia por tierra, mientras la RAP y la flota bombardeaban y cortaban las líneas de comunicación Inglaterra a pesar de que la aviación italiana bombardeaba intensamente a Sollum había alcanzado la superioridad en el aire, en cambio para contrarrestar el efecto de la Artillería tuvo necesidad de traer material pesado desde Egipto. Pero la resistencia de Bardia era tan fuerte que el General O'Connor tuvo que prescindir de la rapidez en beneficio de un plan detallado. El ataque decisivo que se inició el primero de Enero, consistió en una penetración con apoyo aéreo y naval, en donde fue clásico el empleo de los equipos tanque- infantería y acción de los zapadores en trabajos de limpieza de minas y de obstáculos, y demolición de fortificaciones. Bardia después de un fuerte combate en la localidad, cayó el 5 de Enero entregando a los ingleses treinta mil prisioneros.

través de Bulgaria, hacia el Ejército

Tobruk: Conquistaba Bardia el 5 de Enero, el 6 en las horas de la tarde las tropas inglesas rodeaban el importante puerto de Tobruk, situado a 140 kilómetros de Bardia, que a pesar de sus fortificaciones no resistió la fuerza de la penetración inglesa el 21 del mismo mes.

El Gazala y Derna: En la progresión del avance inglés, el 25 cayó el importante aeropuerto de El Gazala, situado a setenta kilómetros de Tobruk y el 30 después de fuerte resistencia fué ocupada Derna distante 120 kilómetros.

Dividida la persecución en dos columnas, para cortar la retirada de las fuerzas italianas de Bengasi, el General O' Connor Marchó en dirección Cyrene-Barce, mientras la división blindada con el General Creagh seguía la carretera que de Derna conduce a Agedabia por Mokilli. Pero la exploración aérea pronto descubrió que la retirada de los italianos era inminente, razón que llevó al General O' Connor a ordenar el avance veloz de las Unidades Blindadas, para cerrar el paso en la vía Bengasi-Agedabia - Tripoli. Ocupado por los ingleses Fuerte Msus, la columna continuó la marcha alcanzado el 5 de Febrero Beda Fomm, momentos antes de que llegaran las tropas italianas. Explotada la sorpresa por los ingleses, a los dos días de sangriento combate, en el que murió valerosamente el General italiano Tallera, alcanzaban la victoria con 15.000 prisioneros italianos, 200 cañones y 122 vehículos. Ante el Desirte, en donde reina la soledad y las arenas movedizas del suelo reducen las comunicaciones a la carretera de la costa, obligando a entregar tres Divisiones para atender al Frente de Grecia, amenazado por las concentraciones alemanas de Bulgaria, Wawell ordena el Ejército

inglés suspender el avance. Este fué el final del Ejército de Graziani, que en una desorganización retirada devolvió a los ingleses el espacio que había conquistado en Egipto y les entregó a Libia.

c.

Ofensiva del Eje.

Casi perdido el poder italiano en Libia, Mussolini por intermedio del General Reintelen, Agregado Militar de Alemania en Roma, pide a Hitler ayuda. El Rhurer, que había seguido con inquietud las operaciones del Norte del Africa, preocupado de que el debilitamiento de Italia en el Mediterraneo pudiera tener graves consecuencias sobre la situación general de Europa, mientras exclamaba ' Si tuviéramos a Gibraltar', accedió a la solicitud. El 3 de Febrero oídos sus consejeros, a pesar de que se iniciaba la operación " Barbarroja" contra Rusia, se elabora el plan " Girasol " para Africa, en base de la siguiente decisión: " La luftwaffe intervendría lo antes posible con Stukas y cazas, utilizando los aeródromos que se designen después de un examen sobre el terreno. Es de desear que los aviones de casa italianos queden bajo el mando alemán. El ejército del aire atacará cuanto antes y enérgicamente a las tropas inglesas de Cirenaica, empleando las bombas más pesadas. Misión principal: interrumpir el aprovisionamiento terrestre y marítimo del enemigo. Misión secundaria: Atacar a la flota británica. En primer término deberá esforzarse en anular la base aérea de Malta. El ejército enviará las tropas que se destinen al Africa, las cuales serán inmediatamente reforzadas con tanques. A continuación debe prepararse el envío de una División Blindada, sacada del Segundo Escalón de Marita (Plan Barbarroja). Envíese ante todo la Artillería Antiaérea.

En seguida quedará constituido un Estado Mayor. Se pedirá a los italianos que todas las fuerzas móviles disponibles queden bajo el mando alemán".

Con esta decisión nació el Africa Korps, fuerzas blindadas sus traídas del plan de ataque a Rusia, entrenadas en las tierras arenosas de Brandeburgo y en las playas del Báltico, seleccionadas físicamente por el cuerpo médico del Instituto Médico-tropical de Hamburgo. Como comandante fue nombrado el General Erwin Rommel que aún cuando no conocía el desierto. Había demostrado en la campaña de Francia excelentes condiciones de Jefe.

Advertida la llegada de fuerzas alemanas a Africa, por las incursiones de la Waffe sobre "alta y Bengassi en los primeros días de Febrero de 1.941 desembarcó en Tripoli una unidad de reconocimiento y el 13 Rommel revisaba sus tropas inicialmente constituidas por tres compañías de reconocimiento. con un grupo pequeño de hombres, siete tanques.

Rommel hombre de decisiones rápidas, no permaneció inactivo y analizadas las vulnerabilidades del ejército inglés, causadas por la disminución de sus efectivos en tres divisiones y por el cansancio de la campaña relámpago de Egipto a Agadabia, concluyó en tomar la iniciativa, efectuando con dos batallones de ametralladoras, una sección de tanques livianos y una de tanques pesados, una incursión de 650 kilómetros hacia el Este y enviando algunos destacamentos a rechazar en Fezzan a los franceses libres que se acercaban de Tehad. Como no tenía suficientes tanques hizo construir los "Blindados de Rommel" caparazones de cartón sobre automotores corrientes, para simular mayor fuerza blindada y el 25 de puso en marcha para atacar y capturar los depósitos ingleses de Marza- El Brega, Aguedabia, Bengassi, Moqilli, Derna:

Rechazado el primer intento Rommel que junto con la Cruz de Hierro en hojas de roble, había recibido re-

Explotando la primera victoria, reunió todos los medios a su alcance: Dos Batallones de ametralladoras, un regimiento blindado, dos secciones de reconocimiento, tres baterías y un destacamento anti-aéreo; el 2 de abril ocupó el importante centro de comunicaciones de Aggedabia, a los dos días llegó a Bengassi e inició su famosa incursión por el fuerte Mekili, hasta las avanzadas orientales de Cirenaica, hacia -- Berna. A pesar de haber tenido que recorrer cerca de 300 kilómetros de desierto sin agua y sin otro medio de orientación que la brújula, Rommel maestro de la sorpresa que desbarata todas las leyes de la guerra, enfrentó sus ciento veinte tanques a los quinientos ingleses que dentro del mayor desbarajuste le entregaron la victoria. Mekili fuerte inglés en donde los Alemanes encontraron toda suerte de combustibles, fué una acción independiente en donde comenzó la fama del " Zorro del Desierto " porque allí su ingenio se hizo patente; con un grupo pequeño de hombres, siete tanques, cuatro carros blindados, algunos camiones, cocinas portátiles y unos autobuses, cuya única consigna era levantar todo el polvo posible para hacer creer que se acercaba un ejército de tanques, ante el desconcierto inglés alcanzó el objetivo.

4. Contra ofensiva Inglesa.

Tobruk: conquistado Berna, el Africa Corps cercó a Tobruk, se apoderó de Bardia y cruzó la frontera Egipcia por Sollum en febrero, el General Archibald Wavell en el momento del curso de un fulminante avance de once días, Tobruk -- mundo del ejército inglés que se preparaba para la ofensiva para los ingleses como para los alemanes, tenía valor estratégico, porque su posición era importante en el dominio de Africa Septentrional, razón para que unos los defendiera -- mientras los otros intentaban capturarlo.

En abril y Mayo se libraron encarnizados encuentros en torno al puerto, con empleo de material pesado y pérdidas para ambas partes. Rechazado el primer intento Rommel que junto con la cruz de Hierro en hojas de roble, había recibido re-

fuerzas; lanzó un segundo ataque, en que a pesar de haber dominado las alturas de Ras Madanar, después de cuatro semanas de lucha chocó contra los campos minados y las concentraciones de artillería inglesa, que el 25 de Mayo lo hicieron replegar a una línea de bloqueo.

Las fuerzas del Eje que habían llegado hasta la línea Sollum Paso de Alfaya, encontraban interferidas sus comunicaciones por los ingleses en Tobruck. Las necesidades del frente de Rusia disminuía el apoyo para el ejército del desierto y Churchill amenazaba al declarar la " absoluta necesidad de spartar a los ejércitos del Eje de la arteria vital que el canal de Suez constituida para el Imperio Británico ".

En mayo y Junio dentro de la batalla de Sollum, tuvieron -- ocurrencia combates de variada fortuna en el paso de Halfa-tico, Capuzzo y Cidi Omar; con que los ingleses trataban de aliviar el cerco de Trobruck y que se caracterizaron por el empleo de potentes escuadrillas de bombarderos, la demostración de la eficacia de los cañones anti-aéreos Alemanes de 88 milímetros y la modalidad caballerizca de la guerra cuando los adversarios se encuentran ante un enemigo común, del desierto-

d. Contra_ofensiva Inglesa.

Mientras las granadas y bombas alemanes convertían a Tobruck en ruinas, el General Auchinlek relevaba a Wawell en el comando del ejército inglés que se preparaba para la ofensiva denominada Batalla de la Marmárica, que tenía como objetivo liberar a Tobruck, destruir a las Fuerzas Italo-Germanas -- concentradas en Libia, recuperar la Cirenaica y eventualmente la Tripolitania.

Los ejércitos contrincantes se habían recuperado de sus pérdidas, porque mientras los ingleses recibían ayuda de los Estados Unidos en carros de combate y la RAF y la Armada --

obtenían superioridad en el mediterráneo, el apoyo marítimo por el canal de Sicilia para el Africa Corps y las divisiones Italianas, se mantenía aunque difícilmente, según que

La situación el 18 de Noviembre de 1.941, en el frente de Africa era la siguiente:

Fuerzas Germano-Italianas:

Sollum -Capuz_o: Una división Italiana

Capuzze-Sollum-Bardia: Dos divisiones Alemanas.

Cerco de Tobruck: cuatro divisiones Italianas y una Alemana

St. Azeiz: Dos divisiones blindadas Alemanas.

Derba-Mekili: Dos divisiones blindadas Italianas y un grupo de reconocimiento.

Total Doce divisiones al mando de los generales Rommel y Bastico.

Fuerzas Inglesas:

Norte: Tres divisiones motorizadas

Centro: Dos Divisiones blindadas y tres motorizadas.

Sur: Una división Motorizada.

Total: Once Divisiones de efectivos superiores a las Germano Italianas, al mando de los Generales Auchinleck y Cunningham.

Por una extraña coincidencia los planes de Rommel y de Cunningham, ya que Auchinleck solamente dirigía las operaciones desde el Cairo se encontraban en sus fechas de ejecución. Pero los ingleses se adelantaron en tomar la iniciativa dos días y el 18 de Noviembre, después de concentrar cerca de cien mil hombres, ochocientos tanques y un alto número de aviones en el desierto, pusieron su plan en ejecución para libertar a Tobruck, que consistía en un doble envolvimiento y una penetración: las tropas Hindúes formaban el brazo oriental y las Neo-zelandesas el Occidental, mientras los Sudafricanos del sur con las fuerzas del ejército en el Norte del Africa estaba vencido, anunció el primer de Enero de 1.942, después -

y los tanques ingleses rompían el frente por el centro, -
cerca del fuerte Magdalena, obligando a los Panzer a pre-
sentar batalla y a caer envueltos dentro de un cordón que
alcanzaba desde Magdalena hasta la avanzada de Tobruck. -
Conseguida la batalla, las tropas de la plaza sitiada rom-
pían el cerco en dirección hacia el Duda tomando contacto
con los Neozelandeses en Gambut; los Hindúes efectuaban -
una diversión al Sur de Bengassi. El General Rommel al sentirse envuelto y en presencia de fuerzas in-
glesas numerosas, se lanzó contra las unidades procedentes
de Bardia, logrando destruir una división de tanques e in-
tentando cortar las líneas de comunicaciones con el Oasis
de Siwa. Ordenó lanzar dos divisiones blindadas en direc-
ción a Siwa y con su jefe de Estado Mayor, General Gause,
salió en la vanguardia. Sin poder consultar a Rommel el Co-
ronel Westphal comandante del Tercer Grupo de Operaciones,
al darse cuenta de que las fuerzas que situaban a Tobruck
iban a ser atacadas por la espalda cambió los planes y di-
rigió las dos divisiones blindadas hacia el Sur de Tobruck
a interferir el ataque inglés. Rommel después de escapar
a las tropas inglesas en Siwa, regresó a su puesto de man-
do cuando la batalla se encontraba en todo su apogeo. Al-
atardecer, los Panzer chocaron en Gatahouse con los tan-
ques norteamericanos Honey. La batalla por el puerto de -
Tobruck, fué tal vez una de las más encarnizadas acciones
de la campaña del Africa, caracterizada especialmente por
el combate mecanizado y el gran apoyo de fuego. Los rapi-
dos movimientos, el polvo del desierto y la confusión del
combate, desconcertaron al Estado Mayor Inglés que desde
el Cairo seguía las operaciones, y cuando se creía que Rom-
mel con las fuerzas del eje en el Norte del Africa estaba
vencido, apareció el primero de Enero de 1.942, después -

de una ordenada retirada, en sus posiciones defensivas de Marza el Brega mientras un destacamento al mando del Mayor-Bolck conservaba el paso de Halfaya.

Rommel, durante su retirada, recibió la solicitud de Mussolini de mantener la posición de Tmimi con la esperanza de no perder el dominio de Cirenaica, pero en la guerra de movimiento no importa el terreno, el objetivo es el enemigo. Así mismo se entrevistó con el Mariscal Kesselring Jefe de la Segunda Flota Aérea que apoyaba el Africa Korps, quien le dió pocas esperanzas de refuerzo.

Pero ni la fatiga de la batalla de tobruck, ni la pérdida del dominio del Mediterráneo, ni la escasez de abastecimientos y refuerzos hicieron decaer el espíritu del " Zorro del Desierto " quien desde su retirada ya está planeando la nueva ofensiva.

e. Contra-Ofensiva del Eje-

Reorganizadas las fuerzas del Eje en sus posiciones defensivas de Marza- El Bregha, con refuerzos recibidos en los primeros días de Enero, Rommel entre el 22 y el 27 desarrolló una gran actividad de reconocimiento.

El 28 inició la ofensiva con un asalto a Regina, 35 kilómetros al Este de Bengassi; actividades en la zona de Msus y un ataque a la septima Brigada Hindú en la región de Bengassi. Los Hindúes evacuaron a Bengassi que cayó en poder de Rommel el 29, quien el 3 de Febrero entró a Derna para pocos días después quedar en poder de toda la Cirenaica.

Los meses de Marzo, Abril y parte de Mayo, fueron de relativa calma y aprovechados por los Ingleses para organizarse en defensa móvil sobre el área de Gazzala con el siguiente dispositivo: Al Norte la primera división Sudafricana, hacia -

el Sur, tropas del Tercer y el Tercer a retaguardia en el centro los " Guards ", en Bir-Hakeim los franceses libres, en el aden tropas hindúes, y en Tobruck la reserva general constituida por la segunda división sudafricana; tres brigadas de tanques ingleses patrullaban entre las bases de resistencia. El mando del octavo ejército correspondía por entonces al teniente General Neil Ritchie y las fuerzas del aire las comandaba el Vice-Mariscal Cunningham, quienes tenían su puesto de mando en Gambuth. En total los ingleses contaban con 130.000 hombres y 500 tanques, que se equilibraban con los efectivos del eje.

8 El 26 de Mayo los Germano-Italianos entraron en acción en cumplimiento de un plan que comprendía: Conquista de Bir-Haqueim paso del Africa Corps por el Sur de esta posición, compuesto por las divisiones blindadas alemanas quince y veintiuno, la División ligera Alemana Noventa, Las Divisiones Motorizadas Italianas Trieste y Ariete; ataque a las posiciones inglesas desde Gazala hasta la carretera de Capuzzo.

En la noche del 26 al 27 de Mayo, el Africa corps pasó por el Sur de Bir-Haqueim, arrollando a la Tercera Brigada de las tropas motorizadas Hindúes y desplazándose hacia el Norte para alcanzar a Orens, el Duda y Sidt-Rezegh, de donde fué rechazada por las Divisiones Blindadas inglesas 1 y 7. A su vez, los Franceses libres que detenían a las tropas Italianas encargadas de capturar Bir-Hakeim.

El 27 de Mayo las tropas del eje hicieron el primer intento de penetración en la defensa inglesa de Gazala pero fueron contenidas por una división sudafricana, sosteniendo un combate indeciso y cruento hasta el 3 de Junio en un frente de 70 kilómetros.

Las posiciones defensivas del Octavo Ejército, estaban construídas bloqueando la entrada al Delta del Nilo. El frente del Octavo Ejército estaba ocupado por el XIII y XXX - cuerpos que incluían: La Novena División Australiana, La Quinta División Hindú (luego reemplazada por la Cuarta), La segunda División Neozelandesa, La primera División Sudafricana, y La cincuenta División de Infantería, fuera de estas unidades de encontraban algunos contingentes Griegos y Franceses. Frente a las defensas del Octavo Ejército se oponían cinco divisiones Alemanas y nueve Italianas. El Africa Corps compuesto por las Divisiones Quince y veintiuno Panzer; la 90ª División Ligera; la 164ª División de Infantería y la Artillería de Campaña. Los italianos estaban organizados en tres cuerpos (X, XX, y XXI), incluídas dos Divisiones blindadas: La Ariete y la Littorio. La serie de fracasos sufridos durante el verano del año 42 habían diezmo al octavo ejército, debido en gran parte a la falta de confianza en los mandos superiores, ausencia de una buena técnica de combate y carencia de equipo y armas comparables a las usadas por los alemanes, tal fué la impresión que experimentó el mariscal Montgomery al asumir el mando el 13 de agosto de 1.942. La misión de Montgomery era la destrucción de las fuerzas del Ejército del Norte de Africa y para tal fin se propuso de inmediato, reorganizar, reequipar e instruir sus tropas. Mientras esto ocurría era necesario rechazar toda tentativa enemiga de irrupción a través de las defensas del Alamein y mantener un frente firme, detrás del cual pudiera prepararse una fuerza de choques para lanzarse a la ofensiva; por consiguiente era necesario organizar un cuerpo de reserva, bien equipado, adiestrado (formado principalmente por divisiones blindadas) para ser utilizado como punta de lanza

za en las ofensivas, ya que la ausencia de esta formación para hacerle frente a las excelentes divisiones Panzer había sido la causa de los fracasos anteriores. Así mismo, las directivas y planes existentes para futuras, retiradas fueron anuladas y se estableció claramente que la línea de El Alamein se defendería a toda costa.

El reconocimiento inicial que se hizo en la zona de batalla, determinó la importancia vital que tenía la colina Alam Halfa, a pesar de encontrarse ésta en la retaguardia de la línea defensiva. La 44ª que se encontraba en el Delta del Nilo, recientemente llegada Inglaterra ocupó dicha posición.

Se ordenó que las divisiones combatieran agrupadas, poniendo fin al empleo de grupos de brigadas, demostrando claramente que las unidades blindadas y la Artillería desarrollan su máxima efectividad cuando se utilizan en masa.

Cuando Montgomery se hizo cargo del mando, los Cuarteles Generales del Ejército y de la Aviación se encontraban sumamente separados y por consiguiente se carecía de la íntima coordinación que en el desarrollo de las operaciones es tan necesaria.

En consecuencia, trasladó su Cuartel General a un lugar cercano al de la Aviación y allí los comandantes y los Batallones mayores trabajaban en equipo.

Finalmente, realizó cambios y llevó a cabo relevos de comandos, con el propósito de contar con mentes frescas para llevar a cabo el cumplimiento de la misión asignada.

Todas estas medidas tomadas por Montgomery produjeron una reacción en el Octavo Ejército, que se tradujo en un desbordante entusiasmo. La moral de las tropas aumentó y comenzó a restablecerse su confianza.

Esta era la situación que vivía el Octavo Ejército a fines de Agosto, fecha para la cual Rommel se proponía atacar las líneas defensivas.

D. La batalla de Alam Halfa (31 de Agosto de 1.942).

El 29 de Agosto, Rommel anunció que en 3 días estaría en Alejandria y emitió una orden en la cual proclamaba el aniquilamiento final del enemigo.

Sus ataques comenzaron justamente después de la media noche del 30 al 31 de Agosto.

El esfuerzo principal del ataque tuvo lugar en el Sur, entre el flanco izquierdo de la división neozelandesa y el Himeimant.

Aquí Rommel utilizó la 15 y 21 División Panzer, la 90a División Ligera y el XX Cuerpo Italiano que comprendía las divisiones blindadas Meite y Littorio. A las 10.00 horas del 31 de Agosto columnas de tanques habían conseguido penetrar los campos minados y marchaban hacia el Este, entre Goballa y la depresión de Regil.

Las tropas móviles de la Septima División Blindada, que vigilaban el flanco sur se vieron obligadas a replegarse ante el ímpetu del ataque Alemán.

De igual manera la 4a División Blindada Ligera se desplazó sobre Gaballa y lo propio hizo la 7a Brigada Motorizada.

Soplaba un fuerte viento y la RAFF se vió en imposibilidad de oponerse al avance enemigo debido a la polvareda. Alrededor de las 17.00 horas los tanques tomaron contacto con la 22a Brigada Blindada que se encontraba ocupando posiciones en la Colina de Alam-Halfa. la 22a Brigada ligera hizo frente a este ataque y el enemigo fué rechazado sufriendo grandes pérdidas.

Al llegar la mañana del 1o. de Septiembre, el eje de avance enemigo se dirigía hacia la Colina de Alam-Halfa y luego hacia el norte con dirección a la Colina Runweisat. Los alemanes intentaban arrollar las fuerzas del Octavo Ejército atacando de Norte a Sur.

Durante la mañana del 1o. de Septiembre los Alemanes habían reanudado sus ataques contra las posiciones ocupadas por la 22a Di

sión Blindada pero al no obtener éxito alguno se retiraron hacia el Sur, volvió a atacar en el período de la tarde no habiendo sido posible penetrar en las fuertes posiciones inglesas sufriendo en cambio las formaciones Panzer un implacable bombardeo por parte de la RAFF durante todo el día.

El 2 de Septiembre las fuerzas del Eje se mostraron reacias a reanudar la ofensiva quizá tropesaban con dificultades en el funcionamiento de los servicios administrativos, en tanto que la Fuerza Aérea del Desierto continuaba produciendo grandes daños. Al amanecer del día 3 de Septiembre el Ejército Alemán se había retirado interrumpiendo el contacto y se dirigía hacia el Sur. El nivel de instrucción alcanzado por el Octavo Ejército para esa fecha se hallaba en un estado tal, que no le permitía lanzarse tras el enemigo. En consecuencia, Montgomery ordenó que no se hiciera movimiento alguno hacia el Oeste de las posiciones defensivas sobre la línea del Alamein.

Durante la tarde del 3 de Septiembre tres grandes columnas alemanas se desplazaban hacia el Oeste, desde la zona minada. Durante la noche del 3 al 4 de Septiembre, la División Neozelandesa comenzó el ataque hacia el Sur con el fin de cerrar la brecha de la División, como resultado de las fuertes fuerzas por los campos minados, la reacción fué violenta. Se produjo una dura lucha y los Alemanes lanzaron fuertes y repetidos contrataques durante todo el día 4 de Septiembre. A las 0700 horas del día 7 de Septiembre el Octavo Ejército suspendió la batalla y las Fuerzas Alemanas ocupaban una posición en el borde occidental de los campos minados originales.

El octavo Ejército combatió durante esta batalla en forma intermedia, con estos elementos, Artillería y Fuerzas Blindadas fueron utilizadas en forma concentrada. El enorme poder del arma aérea en íntima cooperación con la batalla terrestre quedó perfectamente demostrada en esta operación;

El ejército Alemán había hecho muy buen uso del período de calma

el Ejército y la Fuerza Aérea llevaron a cabo un plan combinado, lo cual fué factible gracias a los Comandantes del Ejército y del Aire así como sus Estados Mayores trabajaron en un solo Cuartel General.

La victoria del Alam Halfa ejerció un profundo efecto en el Octavo Ejército. La moral de los soldados Ingleses aumentó notablemente.

Rommel había sido derrotado en su propósito sufriendo serias bajas. Quedó restablecida la confianza de las tropas en el alto-mando y comenzaron con enorme entusiasmo los preparativos para la batalla decisiva que debía de producirse días más tarde.

Preparativos para la Batalla del Alamein.

Inmediatamente después de la batalla de Alam Halfa el Octavo Ejército fué reorganizado así:

El X Cuerpo quedó integrado por la 1a. División Blindada, la 10a División Blindada (Incluyendo dos BR. Blindadas) y la 2a División Neozelandesa (con una BR Blindada bajo su mando). Este cuerpo fué concentrado para su instrucción y organización en la zona de retaguardia.

La 2a División Neozelandesa fué relevada en la línea por la 44a División, cuyas posiciones en Alam Halfa fueron ocupadas por la 51a División recientemente llegada del Reino Unido.

La política de Montgomery en este momento, era la de constituir el Ejército a base de 3 elementos básicos: Comando, equipo e instrucción.

La situación en lo que respecta a equipo mejoró rápidamente. En agosto comenzaron a llegar antecedentes de los EE.UU., algunos tanques Sherman, con estos tanques, Artillería y abundancia de municiones se podía hacer frente en mejores condiciones al Ejército Alemán.

La Batalla de El Alamein (23 de Octubre de 1.942).

El ejército Alemán había hecho muy buen uso del período de calma

que se había reducido después del ataque contra el Octavo Ejército y había aprovechado todo este tiempo para fortalecer y profundizar sus defensas. Los campos minados ocupaban una superficie de unos 4.500 a 8.000 metros de profundidad. Las posiciones Alemanas se encontraban defendidas por una División Alemana y -- cinco Divisiones Italianas, junto con una Brigada Alemana de para caidistas. En el norte, se hallaban como reserva la 15 División Panzer y la División Blindada Littorio, Italiana y, más hacia retaguardia, sobre la costa estaban la 21 División Panzer y la División Blindada Oriete. Sobre la frontera Egipcia se encontraban la División Pistola.

En tales circunstancias era casi imposible una sorpresa por parte del Octavo Ejército.

o. La irrupción (23-24 de Octubre de 1.942)

A las 21:40 horas del 23 de Octubre, bajo la luz de la luna, la Artillería del Octavo Ejército abrió fuego sobre las posiciones Alemanas y las Divisiones de asalto de los XIII y XXX cuerpos se lanzaron al ataque.

En el Norte las cuatro divisiones del XXX Cuerpo atacaron en línea, la 9ª División Australiana y la 51ª División, a las cuales correspondía la responsabilidad de abrir el corredor septentrional, atacaron hacia el W; los Neozelandeses y Sudafricanos atacaron en dirección SW, con el fin de establecer el corredor meridional. Al mismo tiempo la 4ª División Hindú llevó a cabo un fuerte ataque contra las posiciones Alemanas situadas en la extremidad Norte de la Colina Ruweisot y en la extremidad Norte una Brigada Australiana llevó a cabo un ataque simulado entre Tel El Wiza y el mar. Éxito completo.

Al llegar las 05:30 horas del 24 de Octubre el Octavo Ejército -- había alcanzado la mayoría de los objetivos finales.

Se habían abierto los dos corredores a través de los cuales avanzaban las armas de apoyo de la Infantería.

La situación el 24 de Octubre:

En el Norte el Octavo Ejército había conseguido penetrar con éxito en las posiciones Alemanas, pero sus tentativas de colocar sus fuerzas blindadas en terreno abierto hacia el W habían sido infructuosas.

Las Operaciones del 24 al 25 de Octubre:

El ataque en el eje del corredor septentrional fué reiniciado -- por la 1a. División Blindada y la 51ª División a las 15:00 horas del 24 de Octubre. Al morir la tarde las tropas de estas dos Divisiones estaban tomando posiciones más allá del mismo objetivo. En el eje del corredor meridional, la 10ª División Blindada, apoyada por la Artillería del XXX Cuerpo, renovó su ataque a las 22:00 horas del 24 de Octubre y a las 08-00 horas del día 25 de Octubre ocupaba posiciones a 1.800 metros al W de la zona minada y había establecido contacto con la División Blindada, que se encontraba a su derecha.

Entre tanto la 9ª Brigada Blindada de la 2ª División Neozelandesa había pasado ya el corredor y se encontraba operando hacia el SW de acuerdo con el plan trazado Montgomery.

Durante el 25 de Octubre, la 15ª División Panzer llevó a cabo una serie de contra-ataques, en los cuales fueron utilizados al rededor de 100 tanques. Los elementos blindados del Octavo Ejército rechazaron los contra-ataques alemanes infringiéndoles grandes pérdidas.

Las operaciones durante la noche del 25 al 26 de octubre:

El ataque Australiano durante la noche del 25 al 26 de octubre, obtuvo un éxito completo.

El 26 de Octubre, la 1a. División Sudafricana y la 2ª División Neozelandesa, avanzaron ganado posiciones sobre la Colina Miteiriya. Durante la misma noche, la séptima Brigada Motorizada se

estableció en la Colina Kidney. Para esta época el Octavo Ejército contaba entonces con más de 800 tanques y el abastecimiento de munición era satisfactoria. Las divisiones de Infantería habían llevado a cabo lentas y metódicas operaciones con mucho éxito, sin embargo se hacía necesario una pequeña pausa para su reorganización. Esta reorganización, consistió en pasar a la 2ª División Neozelandesa a la reserva, y el sector de esta fué ocupado por la 1ª División Sudafricana.

Las operaciones del 27 al 28 de Octubre:

El 27 de Octubre, los Alemanes lanzaron series de contra-ataques con fuerzas Blindadas contra la Colina Kidney. Estos ataques fueron realizados por las 15 y 21 Divisiones Panzer, la segunda de las cuales se había trasladado hacia el N durante la noche anterior. Los alemanes fueron rechazados sufriendo fuertes pérdidas.

Sin embargo, el 28 de Octubre, los Alemanes llevaron a cabo un prolongado reconocimiento sobre la Colina Kidney, en busca de puntos débiles, en tanto que las Dos Divisiones Panzer Alemanas esperaban en la retaguardia. El llegar la noche comenzaron a concentrarse para el ataque pero la Fuerza Aérea del desierto intervino con tal precisión que el enemigo fué derrotado antes de que hubiera completado sus formaciones de combate.

Las operaciones durante la noche del 28 al 29 y durante el 29 al 30 de Octubre: Durante la noche del 28 al 29 de Octubre, la División Australiana progresó satisfactoriamente, habiendo sido posible introducir una estrecha cuña en las posiciones Alemanas, la cual llegaba casi a la carretera que corre entre Sidi Abd El Rahman y Tel El-Eiza-

A la derecha del ataque se tropezó con una fuerte posición de campos minados en las cercanías del puerto Thompson, bastión de la saliente costanera alemana.

Durante el 29 y primeras horas del 30 de Octubre, los alemanes lanzaron repetidos contra-ataques con tanques e Infantería hacia las posiciones ocupadas por la División Australiana sin obtener éxito alguno.

Las operaciones del 31 de Octubre al 3 de Noviembre:

El ataque en el Norte comenzó nuevamente durante la noche del 30 al 31 de Octubre, de acuerdo con lo previsto por Montgomery. Los Australianos consiguieron cruzar el camino costanero y prosiguieron su avance hacia el Norte, girando luego hacia el Este. Las divisiones Panzer quedaban en esta forma encerradas dentro de un anillo, pero los Alemanes lanzaron seis contra-ataques y consiguieron abrirse paso, no sin antes haber sufrido series de pérdidas. La División Hindle lanzaron un ataque coordinado que re-

La 9ª Brigada Blindada debía pasar a través de la Infantería, para tratar de alcanzar su objetivo y establecer una cabeza de puente más hacia el W del camino que corre desde Sidi-Abd-El-Rahman hacia el S. Las 1ª y 7ª Divisiones Blindadas (y posteriormente la 10ª) debían lanzarse desde esta cabeza de puente junto con los dos Regimientos de vehículos blindados con el fin de efectuar profundas incursiones en la retaguardia Alemana.

La operación del Octavo Ejército obtuvo éxito, quedó establecido el nuevo corredor y la 9ª Brigada llegó al camino de Rahman con las primeras luces del día. Las tropas Inglesas giraron hacia el SW y salieron a terreno abierto seguidas por el 4º Regimiento Sudafricano de vehículos blindados y el X Cuerpo de Tanques.

Durante la tarde, la 51ª División extendió la saliente hacia el S, y, por la noche la 7ª Brigada Motorizada atacó hacia el W del camino de Rahman. Las tropas Italianas las cuales se encontraban sin medio de transporte y medios de abastecimiento.

El 3 de Noviembre, la Fuerza Aérea del desierto informó que había observado un intenso tránsito hacia el W por el camino de la costa.

La situación el 3 de Noviembre:

Estos indicios daban cuenta de que los Alemanes preparaban una retirada, pero esta se veía seriamente amenazada por la carencia de transporte para las tropas y la escasez de combustible. Por lo tanto, el Octavo ejército esperaba que los Alemanes llevaran a efecto su evacuación de las posiciones de El Alamein, y Montgomery a su vez preparaba planes para iniciar la persecución -- con el fin de tomar posición a la espalda y cortar así las líneas de comunicación del Ejército Alemán.

Las operaciones durante la noche del 3 al 4 y durante el 4 de Noviembre:

En la noche del 3 al 4 de Noviembre, la 51ª División y una Brigada de la 4ª División Hindú lanzaron un ataque coordinado que rápidamente alcanzó el camino de Rahman, al S de El Agqadir -- en un frente de 4 kilómetros.

Al amanecer del día 4 la cortina formada por las Divisiones Alemanas se vieron obligadas a retroceder y a reorganizarse dando frente al SW con el fin de cubrir el camino de la costa. A partir de este momento la batalla de El Alamein había sido ganada por el Octavo Ejército; en todas partes los Alemanes se hallaban en una total retirada.

El día 11 de noviembre un ataque por sorpresa llevado a cabo --

f. La persecución desde el Alamein: Los planes trazados por Montgomery tenían como objetivo cortar la retirada del Ejército Alemán y con tal propósito fue enviada la 2ª División Neozelandesa a Fuka y el X Cuerpo a Matruh.

Mientras tanto hacia el S de la zona en donde se había reducido la ruptura, el XIII Cuerpo se organizó en columnas móviles con el fin de destruir las tropas Italianas las cuales se encontraban sin medio de transporte y medios de abastecimientos.

El 5 de Noviembre el Octavo Ejército fué organizado así:

El X Cuerpo con las Divisiones y la 1.ª y 7.ª Blindadas y la 2.ª División Neozelandesa debían encabezar la persecución. El XXX -- Cuerpo tomó posiciones entre Matruh y el Alamein y el XIII -- Cuerpo debía limpiar el campo de batalla.

Pero estos planes se vieron interrumpidos por las fuertes lluvias del día 7 de noviembre.

Durante estas 24 horas los Alemanes recuperaron gran parte de sus tropas y medios de transporte, iniciándose así la retirada a lo largo del camino costanero hasta las posiciones del Agheila.

g. La persecución hasta la posición del Agheila.

El Octavo Ejército tenía el firme propósito de cortar la retirada a los restos de las fuerzas de Rommel y en consecuencia continuó la persecución al terminar las lluvias el día 9 de Noviembre.

Así mismo la Fuerza Aérea del desierto debía establecer aeródromos adelantados con el fin de proporcionarles protección de combate a las fuerzas ligeras que encabezaban la persecución.

Para cumplir este objetivo Montgomery ordenó que la División Neozelandesa se dirigiera hacia Sidi Barani y al oscurecer -- del día 9 de Noviembre, la 4.ª Brigada Blindada ligera continuó el avance hacia la frontera.

El día 11 de noviembre un ataque por sorpresa llevado a cabo silenciosamente en la oscuridad, permitió sorprender a los defensores del paso de Halfaya; Capuzzo, Sollum y Bardia cedieron sin resistencia, y para esta fecha las fuerzas del eje, habían sido expulsadas del Egipto.

La 2.ª División Neozelandesa permaneció en la zona de la frontera para su reorganización, en tanto que la 1.ª y 7.ª ya Divisiones Blindadas continuaron la persecución.

Las fuerzas del Octavo Ejército penetraron en Tobruck el 13 de Noviembre y después de un nuevo encuentro con el Ejército alemán en el desfiladero de Ain El Gazala, llegaban las fuerzas aliadas al Febel el Akdar. Los Alemanes se retiraban hacia el interior. El próximo objetivo del Octavo Ejército era Bengasi. En consecuencia el X Cuerpo envió fuerzas ligeras hacia adelante con el objeto de amenazar a Bengasi desde el Norte y al mismo tiempo cortar la carretera costanera principal situada al S de la ciudad. La 4ª Brigada Blindada Ligera operó a lo largo de la carretera de la costa y se envió una fuerza de vehículos blindados a través del desierto, dirigida inicialmente hacia Msus y Antelat. Posteriormente, la columna del desierto fué reforzada por un Regimiento Blindado.

Desgraciadamente, intensas lluvias trastornaron los planes trazados por Montgomery y causaron considerables demoras a la columna del desierto, lo cual facilitó tiempo adicional para que las tropas del eje organizaran su retirada de Bengasi. Finalmente, el puesto fué ocupado el 20 de noviembre.

La preocupación de Montgomery era la ocupación de El Agheila, donde los alemanes retrocedieron sobre el Wadi el Jebel y al llegar de los Alemanes se preparaban para hacerle frente al Octavo Ejército, pero la 7ª División Blindada intervino rápidamente realizando un movimiento de flanqueo hacia el Sur de Agadabia y los Alemanes se vieron obligados a retirarse el 22 de Noviembre.

n. Las acciones de El Agheila, Buerat y el avance hacia Siripoli.

El día 11 de Noviembre se puso en ejecución el plan trazado por el 17 de Enero los Ingleses habían hecho ciertos progresos, pero el Octavo Ejército sobre la toma de Agheila y en las primeras horas del 13 de Diciembre los Alemanes empezaron la retirada protegiendo su retaguardia por medio de la 90ª División Ligera. Los alemanes se hallaban en una situación crítica, la 7ª División Blindada los perseguía desde el Este y la 2ª División Neozelandesa se acerca a retaguardia.

El avance del Ejército Inglés se estaba haciendo difícil y ya se co-

La persecución continuó durante el día 17 de ¹¹ diciembre y al día siguiente los Neozelandeses libraron un violento combate en Nefi-
lia.

El 19 de Diciembre los Alemanes se retiraban rápidamente a lo largo del camino de la costa, pero en vista de la situación administrativa que vivía el Octavo Ejército en esos momentos solamente podía perseguirlos con fuerzas ligeras.

La batalla de El Agheila había tocado a su fin, las fuerzas de Rommel habían sufrido un serio desgaste, habían sido castigadas duramente y era importante continuar rápidamente la persecución, pero el Octavo Ejército había recorrido casi 2.000 kilómetros - desde el 23 de Octubre y los abastecimientos constituían el más importante problema.

1. La batalla de Buerat (15 de Enero de 1.943). y la captura de -
Trípoli. (23 de Enero de 1.943).

La 7ª División Blindada y la 2ª División Neozelandesa, iniciaron la marcha a las 07:25 horas del día 15 de Enero. Pronto tomaron contacto con la 15ª División Panzer en la zona de Wadi Ummer - Raml. Los alemanes retrocedieron sobre el Wadi Zem Zem y al llegar la noche, el Octavo Ejército se había apoderado de Faschia.

Al llegar la mañana del 16 de Enero, el movimiento flanqueante del Octavo Ejército había atravesado la posición alemana y había cruzado el Wadi Zem Zem, en tanto que la 51ª División avanzaba sobre Gheddabia.

El 17 de Enero los Ingleses habían hecho continuos progresos, pero la naturaleza del terreno frenaba el avance en el desierto y en la costa eran demoradas por las minas y demoliciones. El avance del Ejército Inglés se estaba haciendo difícil y ya se comenzaba a experimentar una verdadera inquietud inpuesta por la situación administrativa, por consiguiente Montgomery, estaba decidido a acelerar el ritmo de las operaciones y a presentar bata-

Durante la permanencia del Octavo Ejército en Trípoli, el Primer Ministro Sir Winston Churchill, le hizo una visita y en la plaza principal de la ciudad inspeccionó las tropas que habían combatido sobriéndose paso por el largo camino que separa a Egipto de esta hermosa ciudad.

4. El avance en Túnez y el final de la campaña del Norte de Africa

Como resultado de la conferencia Anglonorteamericana realizada en Casablanca el 14 de Enero, se decidió unificar el Comando de las Fuerzas Aliadas del Norte de Africa y el General Eisenhower fué designado Comandante Supremo. El General Alexander fué designado Segundo Comandante y el Mariscal del Aire Tedder tomó a su cargo el Comando de todas las Fuerzas Aéreas del Mediterráneo. Esto facilitaba la coordinación del esfuerzo aliado y en particular hizo posible la concentración de todos los recursos aéreos disponibles en el lugar donde fueran requeridos.

Los mandos de los Ejércitos se distribuyeron así: Comandante del Octavo Ejército Británico Montgomery, Comandante del Primer Ejército de la misma nacionalidad, Anderson; II C.E. Americano el General Patton y del XIX C.E. Francés, Giraud.

Frente a estas fuerzas aliadas, el eje había concentrado en el territorio tunecino las siguientes fuerzas: El Cuerpo Alemán a órdenes de Von Armin, compuesto por las Divisiones Blindadas 10a, 15a. y 21a, más las Divisiones de línea 80 y 93; el Ejército Italiano a órdenes del Mariscal Messe con las Divisiones Blindadas la Littorio y la Oriete y seis Divisiones de línea. Fué Rommel quien tomó la iniciativa para reanudar las operaciones a fin de desbaratar los planes aliados y retardar su avance ya que este era el objetivo propuesto, retardar hasta donde fuera posible la evacuación de Túnez con el propósito de preparar la defensa de Italia y sus islas adyacentes.

era un acierto, a pesar de que la distancia que los separaba de sus bases podía cuestionar a dichas tropas respecto a su eficacia

Fue así como el atardecer del día 3 de Marzo una División Alemana atacó a la 51a. División Inglesa al Norte de Medenine, siendo rechazada. Tres días después se repitió el ataque sin conseguir tampoco el éxito esperado. Salto contra el flanco izquierdo de la 11

El 19 de Marzo, el Octavo Ejército ya se había reorganizado y su dispositivo era el siguiente: esto ocurría, el Grupo Neozelandés,

compuesto por dos Divisiones, una Brigada Blindada y Fuerzas ligeras El X.C.E., compuesto por las Divisiones 14a y 7a. la 4a. Brigada de Acorazada ligera y la 7a. Brigada de Infantería Hindú; el XXX C. E., compuesto por la 50a y 51a Divisiones, la 4a. División Hindú, la 201 Brigada de Motorizada y la 23 Acorazada.

El C.E. Neozelandés, compuesto por la 2a. División de dicha nacionalidad; la Octava Brigada Acorazada y las fuerzas francesas agrupadas al Octavo Ejército.

El número de carros de combate ascendía a 650 y su artillería estaba compuesta por cuatro Regimientos pesados, 24 Regimientos de campaña y 8 Regimientos Anti-tanques.

Frente a estas fuerzas comandadas por Montgomery, Rommel solo contaba con 550 piezas de Artillería; 600 armas anti-tanques, 140 carros de combate y 120.000 hombres de los cuales el 60% eran Alemanas.

El primer tanteo serio contra la línea Mareth lo realizó la 201 Brigada Motorizada en la noche del 18 al 19 de Marzo, habiendo encontrado fuerte resistencia, que al fin logró vencer a costa de serias pérdidas.

F. Batalla de la línea Mareth.

En la batalla dura y cruenta de la línea Mareth, le correspondió

iniciar a la tropa más fogosa y de mejor calidad: El Octavo Ejército, que venía desde el Alamein en persecución de un enemigo al que ya había vencido- Hay que reconocer que esta determinación era un acierto, a pesar de que la distancia que los separaba de sus bases podía ocasionar a dichas tropas mengua en su eficacia

combativa. El plan trazado consistía en que el XXX C.E., compuesto por dos Divisiones, una División Hindú, una Brigada Blindada y otra motorizada, se lanzara al asalto contra el flanco izquierdo de la línea Mareth para envolverla continuar avanzando y ocupar Bajes y Ondres en la costa. Mientras esto ocurría, el Cuerpo Neozelandés, compuesto por dos Divisiones, una Brigada Blindada y fuerzas ligeras Francesas, debía envolver hasta cortar la carretera transversal Matmata Gabes. El X.C.E. debía explotar el éxito en caso de que este se lograra. Sin embargo este plan se tuvo que revisar y modificar durante el curso de la batalla.

La Batalla de Mareth empezó en la noche del 20 al 21 de Marzo mediante un ataque frontal del XXX C.E. contra el flanco derecho de la línea de resistencia Alemana. La 50a. División inició el asalto y después de 36 horas de lucha logró romper la primera línea enemiga y establecer una cabeza de puente de 4 kilómetros de ancho sobre una barranca que constituía la base principal de la defensa anti-tanque. Sin embargo esta posición fué contra-atacada vigorosamente con numerosas fuerzas Alemanas y la 50a. División se vió obligada a retirarse.

A los dos días de lucha el esfuerzo del ataque principal había fracasado totalmente.

Bien distinto se dibujaba, en cambio el panorama más al W el C.E. Neozelandés efectuaba un amplio envolvimiento por el sector de El Hamma logrando abrir una brecha en este sector del frente.

Rommel acudió rápidamente a cerrar allí lo que significaba una posibilidad de quedar envuelto y una amenaza a su línea principal de retirada.

Se produjo en consecuencia un debilitamiento en el flanco izquierdo Alemán que Montgomery supo aprovechar; lanzó contra este flanco la 7a. División Blindada y la 4a. mientras reforzaba el C.E. Neozelandés, con la 1a. División Blindada. En efecto, en la mañana

la División Blindada quedaba de reserva lista a explotar el éxito.

del sexto día de lucha, 22 Grupos de la Fuerza Aérea Aliada atacaron las posiciones del Hamma, y las fuerzas Alemanas que defendían dichas posiciones fueron fuertemente castigadas, esto facilitó para que la primera División Blindada llegara hasta las mismas puertas del Hamma.

Conviene señalar, que mientras estos acontecimientos se desarrollaban, las fuerzas del Primer Ejército al mando del General Patton ocupaban a Smed y Mañasy amenazando así la segunda línea de Rommel. Para esta fecha le llegaban refuerzos a los aliados, el día 10. desembarcaba la primera de cuatro nuevas Divisiones que enviaba Inglaterra así como considerables refuerzos de aviación.

Rommel aspiraba a ganar tiempo y a causarle el mayor desgaste al Ejército aliado, para lo cual había previsto y preparado nuevas líneas de resistencia. Montgomery reforzado por el 2o. C.E. Americano, puesto a sus órdenes por el General Alexander se preparaba a seguir el avance sin dar reposo al adversario.

El ataque a la segunda línea del Akarit se preparó durante dos días y el 8 de Abril a las 04:45 horas se inició con una intensa preparación de artillería, a las pocas horas cedió la resistencia Alemana y por una brecha abierta por las fuerzas aliadas pasaron los Neozelandeses y una División Blindada para ocupar la población Sfox el 9 de Abril y más tarde a Sausse.

Los esfuerzos que por aquella fecha realizaba el 2o. C.E. Americano para romper con el flanco izquierdo del Octavo Ejército el frente de Akarit fueron inútiles, solo cuando Rommel dió orden de abandonar la línea pudo avanzar el Ejército Americano.

1. Asalto final sobre Tenez.

En la noche del 19 al 20 de abril comenzó el combate final, en el extremo oriental de la línea con el ataque a las posiciones de Enfidaville, realizado por la 50a División; por el flanco izquierdo la 4a. División Hindú, la 12a. División Neozelandesa; la 7a División Blindada quedaba de reserva lista a explotar el éxito.

La ciudad de Enfidaville quedó en poder de los aliados al atardecer del primer día de la ofensiva, más sin embargo el ataque se continuó hasta Bon Fichta, con un frente de 35 kilómetros, y gran apoyo de artillería y aviación.

Los combates celebrados en esta zona fueron los más sangrientos de cuantos se realizaron en la guerra del Norte de Africa, fué así como se decidió que el Primer Ejército maniobrara, envolviendo las posiciones Alemanas y entrara a Túnez.

Esta maniobra fué coronada por el éxito después de una intensa lucha de dos semanas.

En la mañana del 7 de Mayo de 1.943 las tropas aliadas ocupaban a Túnez.

Entre tanto, el Segundo C.E. americano avanzaba por Meteur y Yebet Tella hacia Bizerta que fué ocupada el día 7 del mismo mes.

Con la ocupación de Túnez y Bizerta quedaba virtualmente ganada la guerra en Africa. Sin embargo, las operaciones duraron una semana más hasta el 12 de mayo en que cae primero el General Alemán Von Armin y el 13 se rinde el General en Jefe del Ejército Italiano Mariscal Messe.

El drama había terminado: 240.000 prisioneros, 1.000 cañones, 250 carros de combate y numeroso armamento fué el botín del vencedor.

CAPITULO III

CONCLUSIONES

" LOS NECIOS DIGEN QUE ARRENDEN A FUERZA DE EXPERIENCIA YO POR MI PARTE PREFIERO APROVECHAR LA EXPERIENCIA DE LOS DEMAS "

BISMARCK

Este adagio nos ayuda a comprender que existen dos formas de experiencia; directa e indirecta y que de las dos puede ser esta última la más valiosa por el hecho de ser más vasta. En la mayoría de las profesiones y especialmente en la militar el alcance y po

sibilidades de la experiencia directa son muy limitadas ya que al soldado rara vez tiene ocasión de practicar su oficio, de aquí que debamos aprovechar y extraer las enseñanzas de las guerras y campañas ocurridas en el mundo.

A pesar de que las consecuencias de la campaña del Norte de África no pueden considerarse desde ningún punto de vista como definitivas dentro del marco de las operaciones en la segunda guerra mundial, si contribuyeron en gran parte al resultado final de la misma y fueron fruto de errores y aciertos de cada uno de los contendores a lo largo de esta campaña-

La caída de Túnez y Bizerta abrió la Ruta de Sicilia a la flota Naval Aliada, ya que la Luftwaffe apenas obstaculizaba a los comboyes aliados. Estos pudieron reanudar la ruta marítima Gibraltar Suez; que representaba una inmensa ventaja teniendo en cuenta que la ruta por el Cabo de Buena Esperanza exigía dos veces más tiempo lo cual no solo favoreció a los aliados en el Extremo Oriente, sino también a Rusia. Alemania e Italia habían sufrido en África una grave derrota. Para Hitler era la segunda catástrofe en el plazo de cuatro meses. No solo se perdieron diez divisiones con gran experiencia en la lucha, sino grandes cantidades de material sumamente valioso, y gran número de barcos hundidos en el Mediterráneo. La luftwaffe experimentó en la lucha contra Malta, contra los comboyes aliados y en los servicios de aprovisionamiento de Túnez, grandes pérdidas de material. A esto cabe añadir que Túnez grado, como se decía en Alemania en aquella época hizo tambalear de nuevo el mito de la infalibilidad del Fuhrer y el mejor caudillo militar de todos los tiempos. Este hecho se reveló tanto en la política exterior como en la nacional. Desde el punto de vista militar tuvo por consecuencia que gran número de soldados perdieran la confianza en sus superiores y no estuvieran dispuestos a resistir hasta el fin.

El Fascismo Italiano experimentó un rudo golpe con la pérdida de su Imperio Colonial. La capitulación de Túnez provocó un estado de angustia en el pueblo Italiano y desde este momento se consideró la caída de Mussolini como un hecho inevitable. Se preveía que resultaría imposible al Jefe del Gobierno Italiano resistir nuevos descalabros. Al mismo tiempo se planteó la grave situación de si el ejército Italiano estaría dispuesto a defenderse contra un ataque dirigido a la península. Teniendo en cuenta el comportamiento de gran número de soldados Italianos durante la última fase de la campaña del Africa esta duda era plenamente justificada. Las tropas del Eje habían asegurado en Africa el flanco izquierdo del territorio europeo ocupado. Factor éste que había favorecido el envío de tropas Alemanas a Africa después de haber entrado Italia en la guerra y necesitado con urgencia la ayuda militar. Este flanco-guardia había sido eliminada.

Italia y Alemania sucumbieron en la guerra por el Mediterráneo debido especialmente a dos causas: La primera hay que buscarla en la experiencia militar de que no se puede operar con éxito tener aseguradas las comunicaciones con las bases. Y tanto más, cuanto estas comunicaciones eran por mar. Sin duda alguna el mayor error de Mussolini fué el no haber iniciado sus operaciones con la conquista de Malta lo cual no se podía conseguir atacándola únicamente por aire, era necesario ocupar la isla, además hubiera sido necesario proteger los convoyes. Con gusto hubiera ayudado al

Pero Italia carecía de fuerzas navales aéreas, las cuáles solo en raras ocasiones intervinieron en los combates navales. Las fuerzas aéreas no tenían autonomía para proteger los convoyes durante todo el trayecto. Golfo de Mesaya y en los Balcanes.

Resulta interesante recordar las palabras de Federico el Grande al Embajador Inglés sobre las posibilidades de la Gran Bretaña en la guerra de independencia americana. " Créame, es una mala cosa hacer una guerra incluso cuando el frente está cerca. Pero si esta guerra se lleva a cabo en otro continente, entonces, Señor mío,

carecían de las bases necesarias. La Luftwaffe, por su parte estaba empeñada en las luchas de los escenarios de la guerra en el Oeste y en Rusia, no podía en consecuencia enviar fuerzas al Sur y por lo que respecta a la capacidad de los Camas eran inferiores a los de los Aliados.

Hitler no quiso renunciar al escenario de la guerra Africana e intentó ayudar al ejército de tierra mandando continuamente nuevos batallones y regimientos en el fondo se trataba de un círculo vicioso. La sobrevalorización de las propias posibilidades y el no querer aceptar la realidad de los hechos jugaron un importante papel. Hitler quería ser más fuerte que los hechos y se negó a aceptar la evidencia. En Noviembre de 1.942 dijo las siguientes palabras: "También en Africa ven y buscan los jefes del ejército sólo dificultades en lugar de enfrentarse en sentido positivo a las mismas." Los Aliados no sólo gozaban de un perfecto equilibrio entre sus fuerzas sino que el alto mando trabajaba de común acuerdo. Si no hubieran procedido con tanta lentitud después de sus desembarcos y hubieran lanzado todo el ataque contra Túnez hubieran sucumbido ante el ejército del Eje. Después de estudiar la interesante campaña africana vemos que sus enseñanzas son innumerables bajo el punto de vista estratégico y el panorama táctico. Dada la gran Bibliografía de autores respetables, que existe, lo más importante es precisamente coleccionar y sintetizar todo aquello que puede ser calificado como del más alto interés. cuando la infantería Italiana y parte de la Alemana Rommel, escribe sobre las "REGLAS PARA LA GUERRA EN EL DESIERTO" así: "De todos los teatros de la guerra probablemente el de Africa del Norte fué aquel en que se emplearon métodos más avanzados. Los dos bandos se sirvieron de elementos completamente motorizados a fin de aprovechar las ventajas del Desierto, que con

sus inmensas llanuras libres de todo obstáculo, ofrecían posibilidades no soñadas hasta entonces. " Fué este el único lugar en el que los principios de la guerra mecanizada y blindada pudieron ser aplicados en toda su plenitud, conforme a lo enseñado antes de la guerra en las Academias Militares. En el desierto se libraron encuentros basados puramente en unidades blindadas. De esta

Aun cuando las operaciones se estacionaran a veces, siempre tuvo como principio la movilidad, por lo menos en sus fases más importantes, a saber, en 1.941 y 1.942 durante la ofensiva Cunningham-Ritchie, y en verano de 1.942 en las batallas de la Marmética y la conquista de Tobruck.

Esto era un sistema completamente nuevo porque las ofensivas Alemanas en Polonia y en el occidente de Europa fueron contra adversarios que en todas sus operaciones debía tener en cuenta la existencia de divisiones de infantería no motorizada con las limitaciones desastrosas que este impone desde el punto de vista táctico especialmente durante las retiradas.

Las divisiones de Infantería no motorizadas solo tienen valor -- contra un enemigo motorizado y blindado cuando ocupan posiciones fortificadas. Si estas son asaltadas o envueltas, la retirada las deja a merced de las fuerzas motorizadas enemigas sin más solución que resistir hasta el último momento o rendirse.

En una retirada general se ocasionan muchas dificultades puesto que las formaciones motorizadas han de emplearse con el fin de ganar tiempo para las divisiones de infantería. Esto se comprobó durante la retirada de Rommel en Cirenaica, en el invierno de 1.941 y 1.942 cuando la infantería Italiana y parte de la Alemana se hallaban sin vehículos enfrentándose a la alternativa de utilizar camiones o marchar a pié. De igual modo el fracaso de Graziani debe ser atribuido especialmente al hecho de que la mayor parte del ejército Italiano se encontró sin vehículos en pleno desierto, ante una fuerza inglesa mucho más escasa pero -

motorizada, las pocas unidades motorizadas italianas, demasiado débiles para oponerse a los Británicos se vieron obligadas a presentar batalla quedando destruidas en defensa de sus tropas de infantería.

Las fuerzas Alemanas e Inglesas eran todas móviles y la guerra en el Africa se basó especialmente en dichos elementos. De esta contienda se extrajeron ciertos principios fundamentales distintos a los que habían regido en otros sectores. El envolver una formación motorizada en terreno plano y sin obstáculos ocasiona los siguientes resultados:

- 1) Para una formación completamente motorizada el cerco constituye la peor situación táctica que se pueda imaginar, ya que el fuego enemigo procederá entonces de distintos lugares a un tiempo.
- 2) A causa de la mala situación táctica en la que el cerco ha colocado al enemigo, éste se ve forzado a salir del sector en el que se mantiene.

El cerco del enemigo y su consiguiente destrucción en el interior de la bolsa es raramente objetivo directo de una operación; con más frecuencia es solamente indirecto, porque cualquier fuerza completamente motorizada cuya estructura permanezca intacta, podrá normalmente y en territorio apropiado romper el cerco por medio de un anillo defensivo improvisado. Gracias a su motorización el Comandante de una fuerza situada se encuentra en condiciones de concentrar sus efectivos en cualquier punto del anillo y escapar.

Este hecho quedó demostrado repetidas veces en el desierto. En consecuencia, las fuerzas enemigas situadas podrán ser destruidas:

- a) Cuando sus elementos no sean motorizados o permanezcan inmóviles por falta de combustible, o cuando deben ser protegidos en momentos no móviles.

- b) Cuando las fuerzas están mal comandadas o su Jefe haya decidido sacrificar una formación para salvar las otras.
- c) Cuando su capacidad para la lucha haya quedado eliminada y reine la desorganización y el desánimo.

En las batallas de desgaste debe prestarse atención a los siguientes puntos:

- a) Ha de procurarse sobre todo, concentrar las fuerzas propias en espacio y tiempo, mientras se intenta destruir a las enemigas o aniquilarlas progresivamente.
- b) Las líneas de aprovisionamiento son especialmente delicadas, ya que todo el combustible y munición indispensables en la batalla deberá llegar a ellas. En consecuencia, se hará todo lo posible para proteger las mencionadas líneas al tiempo que se procura hostigar o destruir a las enemigas. Las operaciones en la zona de suministros enemiga conducirá al hundimiento del adversario en algún lugar del frente.
- c) Los blindados forman el núcleo más importante del Ejército motorizado. Todo gira alrededor de ellos, y las demás formaciones son solamente auxiliares. Los propios blindados se utilizarán tan sólo para descargar el golpe final.
- d) Los resultados del reconocimiento deberán llegar al Comandante en el mínimo posible de tiempo, para tomar sus decisiones y llevarlas a efecto sin pérdida de tiempo. La batalla la decide la velocidad de las reacciones.
- e) La rapidez de movimientos y la coordinación entre las Fuerzas constituyen factores decisivos que en ningún momento han de ser olvidados.
- f) El disimular las propias intenciones es de la mayor importancia si se quiere operar por sorpresa, haciendo po

sible sacar provecho del tiempo que tarda el mando en reaccionar. Una vez batido el enemigo, se puede explotar el éxito, intentando arrollar y destruir amplios sectores de sus desorganizadas formaciones. También aquí la velocidad es lo es todo. Jamás debe permitirse al enemigo el tiempo necesario, para proceder a su reorganización.

Respecto a los aspectos técnicos y de organización de la guerra en el desierto deberán tenerse en cuenta las siguientes observaciones:

- 1) Los tanques han de ser esencialmente de fácil maniobra y estar dotados de velocidad y de un cañón de largo alcance, ya que el bando que disponga de mejores piezas tendrá el brazo más largo y podrá ser el primero en descargar su golpe al enemigo. Ni peso ni blindaje obligarán a disminuir el calibre y éste sólo podrá ser menor en beneficio de la velocidad y la facilidad de maniobra.
 - 2) La Artillería ha de ser de gran alcance, sobre todo, estar dotada de movilidad extraordinaria así como disponer de munición en grandes cantidades.
 - 3) La Infantería sirve sólo para ocupar y mantener posiciones, que impidan al enemigo determinados movimientos, o para forzarlo a dirigirse hacia otras áreas fijadas de antemano. En consecuencia, dispondrá de movilidad y de equipo apropiado que le permita adoptar rápidamente posiciones defensivas en puntos del campo de batalla tácticamente importantes.
- El único momento en que un Comandante puede predecir el curso de la batalla con ciertas posibilidades de acierto es cuando sus fuerzas son tan superiores, que la victoria sobre el enemigo se da por descontada. En este caso el problema no se basa en los medios sino en el método.

combates. Por regla general no existen soluciones ideales para todo el los problemas militares. Cada maniobra tiene sus ventajas y sus inconvenientes y debe elegirse la que mejor parezca, tras haber calculado las diversas posibilidades, y luego llevarla a cabo con decisión y aceptar sus consecuencias.

Del General Fuller:

Cuando en Abril de 1.941 el General Rommel, Jefe de las Fuerzas del Eje en Libia, dirigió su primera campaña rechazando al enemigo hasta la frontera egipcia, Sir Wavell, obrando sensatamente, se mantuvo en Tobruck con lo que privó a sus enemigos del único buen puerto al este de Bengasi a 555 kilómetros al oeste de Tobruck. Aunque esta retención disminuyó en dos Divisiones las fuerzas de Wavell, puso fin a todo ulterior avance del adversario hacia el Este, prolongó sus líneas de comunicaciones terrestres y lo obligó a cercar Tobruck.

Aunque no es nuestra intención examinar aquí en detalle las campañas que siguieron, será conveniente apreciar los motivos por los que Libia constituyó durante tanto tiempo un terreno en competencia de los Ejércitos que galopaban por turno hacia adelante hasta quedar sin aliento retrocediendo luego por donde había venido, para evitar ser aniquilado. La razón central eran los abastecimientos. Como un pedazo de goma elástica la línea de comunicación de ambos Ejércitos podía ser extendida con relativa seguridad entre 500 y 600 kilómetros de sus bases, que eran Trípoli por un lado y Alejandría por otro. Pero como estas dos bases se encontraban separadas entre sí por 2.225 kilómetros, al tratar de tensar todavía más tales líneas de comunicación antes de haber establecido bases intermedias, significaba arriesgarse a romperlas. El problema del aprovisionamiento residía en ambos bandos en aumentar la elasticidad de sus respectivos sistemas. Ello no sólo podía obtenerse acumulando depósitos en las bases principales e ir adelantando paso a paso las bases avanzadas. Y como ambos -

combatientes estaban separados de sus metrópolis por el mar, -- todo el forcejeo se veía relacionado con las comunicaciones marítimas --

Del Mariscal de Campo ALBER KESSERRING.

Para Alemania adquirió el Mediterráneo una importancia aún mayor cuando se desistió de llevar a la práctica la invasión de Inglaterra, e Inglaterra se convirtió en un peligro perenne y cada vez mayor para Alemania.

Al tomar la decisión de que Inglaterra no iba a ser atacada, se hubiese tenido que situar el punto de gravedad de todas las operaciones en el Mediterráneo. Las ventajas eran importantes.

- 1) La dominación por mar y aire hubiese interrumpido las comunicaciones de Inglaterra con los países del Commonwealth -- a través del Mediterráneo y con ello entorpecido todos los suministros y quizás los hubiese igualmente reducido en -- gran escala.
- 2) Gibraltar, Malta, Alejandría y el Canal de Suez, no hubiesen representado continuas amenazas contra Alemania durante todo el curso de la guerra; el Mediterráneo se hubiese convertido en el " MARE nostrum " Alemán .
- 3) Con la eliminación de la influencia británica en Egipto y también con una política alemana sensata, Egipto se hubiese unido a las potencias del Eje y con ello se hubiera creado la base para atacar a Rusia por Retaguardia.
- 4) No cabe la menor duda de que también España, los Estados -- Balcánicos, Turquía y los Estados Arabes se hubiesen tenido que decidir por una clara política en favor o en contra de Alemania; es de suponer que la mayoría de estos Estados se hubiesen decidido en favor de Alemania puesto que los intereses militares, políticos y económicos, eran similares.
- 5) La falta de preparación, tanto espiritual como material de Italia, la falta de objetivos estratégicos, la concepción --

continental de Alemania, que no prestó la debida importancia al escenario de la guerra del Mediterráneo, no permitieron llevar a cabo la jugada que contaba con las máximas posibilidades de éxito en favor de las potencias del Eje. -- PAUL CARRELL, el periodista alemán que soportó en su totalidad la campaña africana entre otros interesantes datos, -- relata. A él le sucedió, S. S. I. desapareció.

La fuente de todas las calamidades del Eje para el aprovisionamiento era Malta. La isla rocosa, base principal de la flota de guerra británica, con sus submarinos y aviones en el mediterráneo, fué un factor importante para la victoria británica en el Norte de Africa. Las rocas de Malta anulaban toda la valentía, toda la temeraria audacia de los luchadores Alemanes. Aunque resulte paradójico, la guerra del desierto en el NORTE DEL AFRICA se decidió en el mar. La derrota de Rommel, tiene un nombre: MALTA. Si los italianos hubieran sido como los japoneses, habrían iniciado la guerra el 10 de Junio de 1.940 con un ataque a Malta, que entonces tenía sólo unas pocas posibilidades defensivas y lo que para los japoneses fue PEARL HARBOUR, debía ser Malta para los Italianos. El soldado en Africa era el más directamente afectado por la sombría tragedia del abastecimiento. Este no veía el problema estratégico y nada sabía del peligroso ascenso de la cuenta del tonelaje hundido; pero veía que su Compañía no contaba con lo suficiente. Veía que no llegaban tanques, gasolina ni cerveza. Y tampoco ninguna de las pequeñas exquisiteces que hubieran hecho un poco más soportable la vida en Africa. Ciertamente, sólo alguna que otra vez el cielo o mejor dicho el mar, les regalaba alimentos o armas, un tesoro que bien parecía un cuento de hadas. 130.000 soldados alemanes partieron hacia el autiverio, 18.594 yacen en Egipto, Libia y Túnez donde están enterra

dos, más de 3.400 desaparecieron en toda la campaña. La cifra de caídos alemanes que hallaron la muerte en el viaje o en el vuelo a través del Mediterráneo y yacen en el fondo del mar, permanece desconocida.

- 2) Los italianos caídos en el campo de batalla NOROCCIDENTAL AFRICANO se calculan en 13.748, según los organismos competentes italianos. A ellos añádanse 8.831 desaparecidos. Las fuerzas del Commonwealth en Africa, sufrieron 35.476 bajas. La comisión para la sepultura de Los caídos de guerra informó que las bajas se estimaron en 15.500 hombres por parte de los americanos en la misma campaña.

A esto hay que añadir el número de caídos franceses, de los cuales no hay datos exactos, y el sangriento resultado de la guerra Norte Africana será de más de 100.000 muertos.

' Cien mil soldados caídos ' Los monumentos erigidos en el Alemán en Tobruck y en los cementerios de los héroes de Africa honran a estos muertos y sirven de advertencia a los vivos contra los horrores de la guerra.

c. Militares.

a) Las áreas desérticas se caracterizan por:

- (1) Vegetación pobre e insuficiente para soportar población humana, excepte en la vecindad de los Oasis, los cuales son muy escasos.
- (2) Variedad de terreno con montañas, grandes llanuras, dunas de arena, depresiones y desfiladeros.
- (3) Grandes cambios de temperatura; días calurosos y noches frías.
- (4) Fuerte sol excepto cuando lueve, en estos casos el agua puede producir daños.
- (5) Pequeño número de obstáculos para el tráfico de vehículos.
- (6) La observación en tierra se limita por el ser de...

(*) frente y por las tormentas de arena, en dunes y
b) Debido a estas características el desierto es el terreno más apropiado para la maniobra o movilidad en el combate, pero, se dificultan los abastecimientos.

2) Operaciones.

a) La existencia de pocos obstáculos y la facilidad de tráfico de vehículos dan al desierto el terreno ideal para el empleo de unidades blindadas y motorizadas, Artillería y Aviación.

4) b) Ideal para los ataques de envolvimiento a los flancos.

c) El poder de fuego y alcance del armamento de los tanques, es esencial. Lo mismo puede decirse de la artillería (El mismo caso de la Artillería Naval). El enemigo se sorprende con mayor eficacia antes de que éste pueda usar sus armas.

d) El terreno crítico es escase. Sólo las áreas de abaste-

5) cimiento o destrucción de fuerzas enemigas.

e) El terreno no tiene importancia. Se cede para mejorar los abastecimientos o para reorganizar las unidades.

f) La Infantería tiene poco valor en el combate ofensivo.

g) se usa para ocupar, limpiar y debe estar motorizada.

g) Con todo y existir facilidad de movimiento y transitablez la persecución es muy difícil de llevar a efecto con éxito. Siempre habrá un camino para escapar y si el enemigo no desea combatir es casi imposible obligarlo a que lo haga.

3) Logística

a) Los problemas logísticos son difíciles debido a:

1.- CUAL (1) Largas líneas de comunicación

a) (2) Casi completa ausencia de buenas carreteras y ferrocarriles.

b) (3) Necesidad de establecer un completo sistema de abastecimientos de agua.

- (4) Mayores requerimientos de transporte en millas y tonelaje con mayor consumo de combustibles.
 - (5) Gran necesidad de transporte aéreo para áreas -- apartadas y rápida evacuación de heridos.
 - (6) Imposibilidad de aprovisionamiento local.
- b) Los planes de abastecimiento deben llevarse a efecto cuidadosamente y deben comprender toda la campaña--Los avances tácticos pueden convertirse en derrota si no están apoyados por un adecuado abastecimiento.

4) Inteligencia.

- a) El terreno abierto del desierto facilita la inteligencia y complica la contra-inteligencia.
- b) El reconocimiento aéreo debe ser permanente para mantenerse informado de las actividades enemigas.
- c) El mimetismo es difícil. Solo se busca cambio de forma y apariencia pero no cubierta total de objetivo.

5) Personal.

- a) El desierto no es insalubre. Pocas enfermedades de gérmenes, deben tomarse medidas sanitarios contra moscas y mosquitos.
- b) Los comandantes deben estar cerca de sus tropas y tener más contacto personal con los hombres bajo su mando. La situación presenta cambios frecuentes y rápidos y - deben actuar con prontitud.
- c) La moral es difícil de mantener. Muy poco puede darse además de lo esencial para mantener la vida y la batalla. Lo único que mantiene la moral, son las campañas victoriosas y la fé en un buen comandante.

1.- CUAL FUE EL OBJETIVO ESTRATEGICO PARA LOS ALIADOS?

- a) En un principio dominó el Mediterráneo con el fin de mantener las comunicaciones marítimas del Oriente-
- b) Para fines de 1.942 el establecimiento de un segundo -- frente para quebrar la estrategia Alemana de combatir-

en uno solo, acción fué indispensable para las operaciones.

c) Se obtuvo la ventaja estratégica de conseguir bases para la siguiente invasión al Continente Europeo.

Para el Eje:

- 5.- a) En la primera fase defender al Imperio Colonial Italiano
b) Después de la primera victoria de Rommel completar por el Sur la tenaza sobre el Cáucaso para el dominio del Oriente y de su petróleo. Mediterráneo. Todas las Fuerzas

2.- QUE PAPEL JUGO LA POLITICA EN ESTAS CAMPAÑAS: del Oeste.

6.- a) La ayuda inglesa a Grecia después de la victoriosa ofensiva de Duvell.

b) La invasión al Norte de Africa por parte de los aliados realizó por primera vez la verdadera coalición militar.

c) La ayuda de Alemania para su aliada Italia fué solo política. Armas Navales fué muy efectivo sobre puertos fortificados.

d) Por consideraciones políticas Hitler sacrificó un gran ejército en Túnez al no permitir su evacuación.

e) Alemania no quiso comprometer mayores fuerzas y sólo deseaba mantener su frente bélico contra los Ingleses sin un mayor esfuerzo que estorbara su acción contra Rusia.

f) El ingreso nuevamente de Francia a la Guerra. Unidades

3.- EN CUANTO A TACTICA QUE PERSECUCION PRINCIPAL TUVO EL COMBATE Y DEBIDO A QUE?

a) El combate de Movimiento (defensa Móvil) (ofensiva con ataque a los flancos) (Acción Dilatoria), debido al uso de Unidades Blindadas y Motorizadas como base para el combate.

b) La explotación del éxito por Unidades Blindadas fué difícil.

c) Poco valor del terreno y de la Infantería.

4.- QUE ENSEÑANZAS SE DERIVAN DE LA COOPERACION ENTRE LAS FUERZAS DE TIERRA MAR Y AER?

Se debe a los mejores soldados

- a) Su cooperación fué indispensable para las operaciones.
- b) Cuando faltó una de las armas se perdieron las batallas.
- c) Los aliados coordinaron su empleo por medio de un Co-

9.- QUE mandante Supremo del Teatro de Operaciones.

5.- COMO SE ESTABLECIO LA COOPERACION ENTRE LAS FUERZAS ARMADAS DE VARIOS PAISES?

- a) Los Aliados: Las aviaciones reunidas bajo un Mando y un Comandante Naval para el Mediterráneo. Todas las Fuerzas Armadas bajo el mando de un Comandante del Teatro.
- b) No hicieron lo mismo las Fuerzas del Eje.

6.- QUE PAPEL JUGARON LAS ARMADAS ?

- a) Decisivo en cuanto al abastecimiento
- b) Cuando la Armada Inglesa del Mediterráneo sufrió pérdidas ellas se reflejaron en las batallas de tierra.
- c) El bombardeo Naval fué muy efectivo sobre puertos fortificados.
- d) El desembarco en el Norte de Africa fué un éxito como operación anfibia.

7.- COMO SE EMPLEARON LAS FUERZAS AEREAS?

- a) Los sistemas de cooperación aero-terrestres nacieron en de las fuerzas de tierra mar y aire en las operaciones con estas campañas del desierto. Su empleo contra Unidades blindadas y protección de convoyes marítimos fué exito-

PROPOSITOS ESTRATEGICOS DE LA INVASION DE NOROCCIDENTE DE AFRICA

- b) Se usó la aviación estratégica contra Puerto y transporte logístico. Además en algunas m siones tácticas.

8.- COMO ACTUARON LOS EJERCITOS?

Ingléses: EL VIII Ejército se llamó de gloria por su valor y pericia táctica.

Franceses: Surgió nuevamente la gran capacidad combativa del soldado francés.

Americanos: Aprendieron pronto la lección.

Alemanes : Probaron una vez más ser los mejores soldados -

del mando. CONTRIBUYERON AL ÉXITO DE LOS RESULTADOS.

- Italianos; Demostraron un valor sin igual pero no muchas -
10. Bases aero-estratégicas.
20. Empleo de la resistencia francesa.
30. QUE VENTAJAS OBTUVIERON LOS ALIADOS CON LOS RESULTADOS DE
LA CAMPANA EN EL NORTE DE AFRICA?

- a) Puente para la invasión de Sicilia e Italia
10. b) Dominio de toda el Africa.
20. c) Dominio del Mediterráneo
30. d) Bases aero-estratégicas.
40. e) Renacimiento del Ejército Francés
f) Primeras derrotas alemanas y como consecuencia mejora-
miento de la moral y el prestigio internacional.

10 R E S U M E N .

Resultado de las Operaciones en Egipto y Libia.

10. El poder Italiano en el Mediterráneo fué prácticamente des-
truído.
20. Los aliados adquirieron invaluable experiencia táctica par-
ticularmente en la guerra blindada y les fué posible el de-
sarrollo y experimentación de nuevas armas y técnicas.
30. Se desarrolló el procedimiento para la perfecta coordinación
de las fuerzas de tierra mar y aire en las operaciones con-
juntas.

PROPOSITOS ESTRATEGICOS DE LA INVASION DE NORTE DE AFRICA

1.942.-

10. Eliminación de toda la oposición del Eje en Africa terminan-
do con el teatro de Egipto y Medio Oriente.
20. Librar el Mediterráneo como ruta de abastecimiento al Este.
30. Adquirir bases de operaciones contra el Eje desde el S. dis-
trayendo tropas y aviación del Teatro de Rusia.
40. Establecer un punto para reconstruir la resistencia france-
sa.
50. Extender el bloqueo al poder del Eje.

FACTORES QUE CONTRIBUYERON AL EXITO DE LOS DESEMBAZOS.

1.- <u>FACTORES MILITARES Y MILITARES</u>	1
10. Sorpresa estratégica.	1
a. El sistema de Imperialismo Italiano.	1
20. Empleo de la resistencia Francesa.	3
b. Guerra de Etiopía y sanciones a Italia.	3
30. Planes conjuntos efectivos y buena ejecución.	5
c. Italia provoca el hundimiento de la Sociedad de las Naciones.	5

FACTORES DE LA VICTORIA ALIADA EN AFRICA.

a. Consecuencias de la ocupación Italiana a Etiopía.	5
10. Superioridad numérica.	5
b. Retiro de las potencias Europeas en el Norte de Africa.	5
20. Dominio completo del aire.	6
c. El Eje Roma-Berlín.	6
30. Excelente plan de operaciones	7
d. Ocupación de Albania por Italia.	7
40. Trabajo en equipo de las Fuerzas Combinadas.	8
e. Tránsito de la política de Munich.	8
1. Alemania e Italia firman una alianza para garantizar su "espacio vital".	8
2. Italia declara la guerra.	9

2.- <u>FACTORES ORGANIZATIVOS Y SOCIALES</u>	10
a. El sistema del Eje.	11
b. Región Túnez.	12
c. Región Argelia.	12
d. Libia.	13

3.- <u>DESCRIPCIÓN DEL TEATRO DE OPERACIONES</u>	17
a. Generalidades.	17
b. Clima.	21
c. Incidencia del factor geográfico sobre la conducción de las operaciones.	21

CAPITULO II

OPERACIONES

1.- Situación General.	23
2.- Fuerzas Armadas en presencia.	23
3.- Las operaciones.	25
División por fases de las operaciones.	26

I N D I C E :

	Pág.
1.- <u>FACTORES POLITICOS Y MILITARES</u>	1
a. La política de imperialismo Italiana.....	1
b. Guerra de Etiopía y sanciones a Italia.....	3
c. Italia provoca el hundimiento de la Sociedad de las Naciones.....	4
d. Consecuencias de la ocupación Italiana a Etiopía.....	5
e. Objetivos de las potencias Europeas en el Norte de Africa..	5
f. El Eje Roma-Berlín.....	6
g. Ocupación de Albania por Italia.....	7
h. Fracaso de la política de Munich.....	8
i. Alemania e Italia firman una alianza para garantizar su "espacio vital".....	8
j. Italia declara la guerra.....	9
2.- <u>FACTORES GEOGRAFICOS Y SOCIALES</u>	10
a. El sistema del Atlas.....	11
b. Región Tunecina.....	12
c. Región Argelina.....	12
d. Libia.....	13
3.- <u>DESCRIPCION DEL TEATRO DE OPERACIONES</u>	17
a. Generalidades.....	17
b. Clima.....	21
c. Incidencia del factor geográfico sobre la conducción de las operaciones.....	21

C A P I T U L O I I

OPERACIONES

1.- Situación General.....	23
2.- Fuerzas Armadas en presencia.....	23
3.- Las operaciones.....	26
División por fases de las operaciones.....	26

a. Operaciones preliminares y ofensiva Italiana.....	27
b. Ofensiva Inglesa.....	30
c. Ofensiva del Eje.....	34
d. Contra-ofensiva Inglesa.....	37
e. Contra-ofensiva del Eje.....	40
3.-Batallas decisivas: Desde el Alamein hasta su terminación - en Túnez.....	42
a. La situación del Octavo Ejército en Agosto de 1.942....	42
b. La batalla de Alam Halfa.....	45
c. Preparativos para la batalla del Alamein.....	47
d. La batalla del Alamein.....	47
e. La irrupción.....	48
f. La persecución desde el Alamein.....	52
g. La persecución hasta la posición del Agheila.....	53
h. Las acciones de El Agheila, Buerat y el avance hasta — Trípoli.....	54
i. La batalla de Buerat y la captura de Trípoli.....	55
j. El avance en Túnez y el final de la campaña.....	57

C A P I T U L O I I I

C O N C L U S I O N E S

1.-Generalidades.....	61
2.-Enseñanzas.....	65

36976-